
Palacio Legislativo de San Lázaro, 5 de octubre de 2007 
 
Transcripción de la reunión de trabajo de la Comisión del 
Distrito Federal con los jefes delegacionales C. Erasto Ensástiga 
Santiago, de Iztacalco y M.V.Z. Germán de la Garza Estrada, de 
Benito Juárez, de la Honorable Cámara de Diputados, LX 
Legislatura, llevada a cabo hoy viernes en el salón B de Los 
Cristales. 
 
 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Vamos a dar inicio a esta reunión de trabajo 

consecuencia del acuerdo de la Comisión del Distrito Federal, que resolvió hace unas semanas, invitar a 

todos y cada uno de los jefes delegacionales y a la jefa delegacional en el Distrito Federal, para que 

expongan sus propuestas, los proyectos especiales que pudieran ser agregados, considerados en el 

Presupuesto de Egresos 2008.  

 

Debate que inició en esta Cámara de Diputados el 7 de septiembre, una vez que por ley el Ejecutivo federal 

entrega a esta Cámara, su proyecto de Presupuesto de Egresos 2008. Hemos resuelto los diputados de estas 

comisión, hacer un formato flexible, amable con la idea de poder platicar ampliamente sin ningún tipo de 

rigidez, de formato. Y así lograr los objetivos que nos planteamos en la comisión, que es escuchar, tomar 

nota, recibir las propuestas que nos presenten los funcionarios que desempeñan labor fundamental de 

cercanía con la población del Distrito Federal.  

 

Le damos la más cordial bienvenida licenciado Erasto Ensástiga, jefe delegacional  en Iztacalco. Le quiero 

comentar que hemos tenido reuniones muy interesantes y que creemos que la actitud y posición política de 

los diputados de todos los grupos parlamentarios que están en la comisión, son constructivas y para ayudar a 

los gobiernos locales delegacionales en el Distrito Federal.  

 

Nos acompaña en esta reunión de trabajo la diputada Gabriela González del grupo  parlamentario del 

Partido Acción Nacional, que también se desempeña como secretaria de la Comisión del Distrito Federal. 

Está con nosotros la diputada Claudia Cruz, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución 

Democrática y de esta comisión, nos acompaña la diputada Guadalupe Flores, del grupo parlamentario del 

PRD, integrante de la comisión.  
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El diputado Cristian Lujano, que además de integrante del  grupo parlamentario del Partido Acción 

Nacional, es secretario de la mesa directiva de esta comisión. El diputado Victorio Montalvo, del grupo 

parlamentario del PRD, es también secretario de la mesa directiva de esta comisión. El diputado Obdulio 

Ävila, del grupo parlamentario del PRD, que además es presidente de la Comisión de Asuntos 

Metropolitanos, del Partido Acción Nacional, pero él ni se dio cuenta de mi error, eso me da mucho gusto. 

Es genial. Está el diputado Alejandro Sánchez, integrante de esa comisión e integrante del Partido Acción 

Nacional. Muchas gracias diputadas, diputados.   

 

El jefe delegacional tiene hasta 15 minutos para plantear sus propuestas. Le queremos decir que se hacen en 

bloque las preguntas, al final se responden por parte del jefe delegacional. Con eso concluiríamos. Tiene el 

uso de la palabra el licenciado Erasto Ensástiga, jefe delegacional de Iztacalco. Gracias.  

 

El licenciado Erasto Ensástiga: Buenos días. Gracias a esta Comisión del Distrito Federal, de esta Cámara 

de Diputados, ese espacio que permite a los jefes delegacionales hacer nuestros planteamientos de proyectos 

importantes para nuestra demarcación. Agradezco el presidente de esa comisión diputado Gerardo 

Villanueva y a todas las diputadas y diputados integrantes y de los distintos partidos políticos. Gracias.  

 

Hago entrega al diputado Gerardo Villanueva, de este documento que contiene seis proyectos que requieren 

recursos federales para nuestra demarcación. Si me permiten voy a dar lectura a dos hojas: Para el ejercicio 

presupuestal de 2007 la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, autorizó a la delegación Iztacalco 

recursos 982 millones 681.5 miles de pesos, cifra que representa incremento de 12.4 por ciento con respecto 

a los aprobados en el 2006.  

 

Al finalizar septiembre se cuenta con un presupuesto modificado de 988 millones 421 mil 139 pesos, se 

observa el 1.4 por ciento menos, debido a que se invirtió en salud, producto de la ampliación líquida para 

contar con recursos por tres millones 257 mil 396 pesos del programa Habitat, para construcción de la 

unidad de atención y prevención de violencia intrafamiliar y obras de mejoramiento y rehabilitación de la 
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red secundaria de agua potable en la colonia Agrícola Oriental. Cinco millones de la Conade para apoyar 

trabajos de infraestructura del centro deportiva Magdalena Mixhuca. Un millón 400 mil, que se destinaron a 

la realización del plan vacacional de verano en instalaciones deportiva y culturales de la demarcación y 

reducciones por seis millones 563 mil 360, canalizados a la Secretaría de Seguridad Pública en el marco del 

convenio de Coadyuvancia Institucional, suscrito con esa entidad y un millón 170 mil 290, para adquisición 

de equipos de comunicación del organismo.  

 

Cinco millones para cumplimiento de convenio de colaboración con el DIF, DF, para practicar 20 mil 

servicios de prevención y detección oportuna de cáncer de mama, mastografías en la delegación Iztacalco. 

Esta delegación está en proceso intensivo de trabajo para agilizar los procedimientos de adquisición de 

bienes, contratación de servicios y de obra pública por contrato, se prevé que no exista subejercicio. Se 

encuentran recursos comprometidos por 934 millones 575 mil 317, cifra que significa 96.5 por ciento del 

presupuesto total modificado a septiembre, de los que existe monto de 436 millones 644 mil 570 pesos 

pendientes por documentar o en proceso de fallo de adjudicación.  

 

En el 3.5 por ciento restante en obra pública por contrato con un disponible de 287 millones 145 mil 224 

pesos, cifra que en octubre será licitada y adjudicada correspondiendo en gran medida al rubro de 

mantenimiento de escuelas y obras del programa Habitat adicionalmente. Los remanentes al mes de 

septiembre por  cinco millones 700 mil 597 pesos, se dirigirán a otras necesidades de gasto reorientándolos 

a través de afectaciones.  

 

No quiero dejar pasar la ocasión para manifestarles mi agradecimiento por su atención que para la 

delegación Iztacalco es consustancial al hecho de resolver problemas importantes, añejos y de positivo y 

alto impacto para la vida cotidiana de quienes ahí vivimos.  
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Procederé a manifestarles algunos problemas que ustedes a partir de su importante definición pueden ayudar 

a resolver: El punto uno de los proyectos que requerimos federales tiene que ver con un problema grave, 

añejo y público, el caso de las vialidades… 

 

(Sigue turno 2) 

 

… proyectos que requerimos recursos federales en Iztacalco tiene que ver con un problema grave, añejo y 

que es público, que es el caso de las vialidades de la colonia Pantitlán, colonia que limita con el Estado de 

México, con el municipio de Ciudad Nezahualcóyotl, colonia que es por donde ingresa y sale el transporte 

del Estado de México, el transporte público y también los vehículos particulares de nuestras vecinas y 

vecinos del Estado de México;: sobre todo del municipio de Nezahualcóyotl y del municipio de 

Chimalhuacán.  

 

Tenemos estimaciones que por día ingresan y salen por esa colonia al Estado de México casi un millón de 

habitantes del Estado de México en miles y miles de vehículos particulares y sobre todo de t5ranspote 

público.  

 

Esto ha ocasionado por años que nuestros vecinos de la colonia Pantitlán presenten sus demandas, sus 

quejas que son verdaderas, que con ciertas, porque este casi millón de vecinas y vecinos que transitan por 

esa colonia y los miles de vehículos no solamente causan molestias de ruido, sino también de contaminación 

de distintos tipos y a veces han causado atropellamientos y algunas defunciones de vecinas y vecinos de 

nuestra colonia Pantitlán.  

 

Hace unos meses nuestros vecinos, cansados de esta situación tomaron la decisión de cerrar y bloquear el 

acceso y las salidas de este transporte público del Estado de México.  
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Hemos estado trabajando con ellos de manera inmediata, ya iniciamos una obra que va a mitigar —no va a 

resolver— en la lateral de Río Churubusco, que estaba obstruida también desde hace muchos años por gente 

principalmente del Estado de México que se dedica a recolectar basura en burros o en caballos. Ahí se 

habían asentado desde hace más de 20 años, ahí vivían más de 15 familias teniendo más de 15 caballos y un 

número también importante de burros.  

 

En esa parte de casi 500 metros lineales también teníamos asentamientos irregulares. Eso ya lo liberamos, 

ese canal, esa lateral de Río Churubusco estamos a unos cuantos días de abrir esa nueva vialidad que va a 

permitir que sea exclusiva para el ingreso de transporte público pesado; me refiero a microbuses y a los 

famosos chimecos que van a ingresar por esa calle que van a ingresar por esa calle directamente a lo que es 

el paradero Pantitlán que, por cierto, el paradero Pantitlán únicamente el 20 por ciento está del lado de 

Iztacalco y el 80 por ciento está en la delegación Venustiano Carranza. Pero el transporte, casi en su 

totalidad ingresa por nuestra colonia Pantitlán.  

 

Con esta nueva vialidad de la lateral de Río Churubusco, que estamos a días de ya abrirla, por ahí va 

transitar todo este transporte pesado. Va a mitigar porque el paso de los chimecos y los microbuses sobre las 

distintas calles de nuestra colonia Pantitlán, pero no va a resolver de fondo.  

 

Por eso hoy ésta es nuestra prioridad número uno y es de la que venimos a pedirle a esta Comisión del 

Distrito Federal que nos apoye. Estamos presentando un proyecto de construcción de dos gasas vehiculares, 

desde la calle 7 o el Periférico, que es la que nos limita con el Estado de México, hasta el paradero Pantitlán 

en las laterales de lo que es el entubado del canal del Río Churubusco, que son los límites entre Iztacalco, la 

delegación Venustiano Carranza y el Estado de México.  

 

Éste es el proyecto que presentamos a ustedes de estas dos gasas vehiculares, desde calle siete hasta el 

paradero que, desde nuestro punto de vista va a ayudar de fondo para que el transporte público en lo menos 
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circule por las distintas calles de la colonia Pantitlán, tanto a la entrada como a la salida; porque de estos dos 

puentes uno sería entrada y uno sería salida hacia el Estado de México.  

 

Las estimaciones que hemos hecho en la delegación Iztacalco son de 265 millones de pesos. He presentado 

hace unos días al jefe de gobierno de la Ciudad de México, el licenciado Marcelo Ebrard este anteproyecto, 

para que lo eleve a la instancia correspondiente y en 2008 esta acción de fondo que va a permitir evitar que 

nuestros vecinos de la colonia Pantitlán sigan teniendo los problemas que hoy viven, pueda resolverse.  

Éste es el primer y el prioritario para la delegación Iztacalco de proyecto que he entregado presidente de 

esta Comisión del Distrito Federal. El segundo proyecto que estamos presentando tiene que ver con 

protección civil, con hundimientos, con afectaciones que han tenido inmuebles, sobre todo de unidades 

habitacionales que tienen daños en su estructura y que requieren de peritajes, de dictámenes y, sobre todo, 

de mantenimiento mayor, para que no vaya a pasar ahí un siniestro que nos estemos lamentando.  

 

Tiene también que ver con fallas geológicas que en la Delegación Iztacalco, tenemos cinco fallas geológicas 

que atraviesan de nororiente a surponiente nuestra delegación; sobre todo, afectan a las colonias Pantitlán, la  

Agrícola Oriental, la Granjas México, que ustedes saben es una zona industrial; la Juventino Rosas, la 

Viaducto Piedad, Fraccionamiento Benito Juárez y la Reforma Iztaccíhuatl Norte y Sur.  

 

Son fallas geológicas que, afortunadamente, nada tienen que ver con la de Iztapalapa, con las de Álvaro 

Obregón, Cuajimalpa u otra delegación; pero esto no quiere decir que no se atiendan. Requerimos darles 

atención y necesitamos recursos. 

 

Estamos aquí también haciendo una estimación de que para hacer los estudios de fallas geológicas 

requerimos dos millones de pesos para darles mantenimiento integral a las viviendas que tienen afectaciones 

en su estructura, 37 millones de pesos; hundimientos que se encuentran en nuestra demarcación, estudios y 

trabajos de mitigación casi un millón, y bufamientos, que son cruces en vialidades primarias de nuestra 

demarcación, La Viga-Plutarco Elías Calles, La Viga con Santiago, ahí en los barrios de Iztacalco.  
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Se ha elevado, por eso les llamamos bufamientos; ha salido un tipo de joroba que ya parecen puentes y 

obviamente causan problemas y sobre todo ocasionan choques, volcaduras de los vehículos que circulas por 

esas calles de le delegación Iztacalco. De esos bufamientos, de su estudio y su mitigación también traemos 

un estimado de 3 millones y medio de pesos.  

 

En total, para este asunto de la protección civil estamos requiriendo para este segundo proyecto que 

presentamos ante ustedes 43 millones 550 mil pesos.  

 

Otros cuatro proyectos, que voy a ser muy rápido, no quiero dar lectura ni entrar más a detalle, tiene que ver 

con la red de agua potable que también requiere en nuestra demarcación de Iztacalco que hagamos la 

sustitución de más de 525 kilómetros de red secundaria de agua potable que tenemos en nuestra 

demarcación y eso tendría como consecuencia que vamos a evitar e ir eliminando las fugas que tenemos en 

nuestras redes secundarias, como también vamos a elevar el nivel de calidad de agua que llegue a los 

domicilios de las distintas colonias de Iztacalco; principalmente en las colonias Agrícola Oriental, la colonia 

Viaducto Piedad y los barrios de nuestra demarcación.  

 

Es la reconstrucción de 45 kilómetros en el caso de la Agrícola Orienta y en el caso de la Viaducto Piedad la 

reconstrucción de casi 10 kilómetros de la red de agua potable. Tenemos un estimado de 50 millones de 

pesos que requerimos para hacer esa sustitución.  

 

También es el caso que va a la par de lo que es la red de drenaje en la colonia Agrícola Oriental y en… 

 

(sigue turno 3) 

… y en el caso de la Viaducto Piedad, la reconstrucción de casi 10 kilómetros de la red de agua potable, 

tenemos un estimado de 50 millones de pesos que requerimos para hacer esa sustitución. 
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Y también es el caso que va a la par de lo que es la red de drenaje en la Colonia Agrícola Oriental y en los 

barrios de nuestra demarcación. En la Agrícola Oriental estamos solicitando la rehabilitación de 30 

kilómetros de red de drenaje y en el caso de los barrios, 20 kilómetros. Una estimación de 75 millones de 

pesos. 

 

Otro proyecto que traemos a esta comisión es el asunto del alumbrado público. Ustedes saben, conocen, que 

reestablecer el paisaje urbano, dar iluminación a nuestras calles, a nuestras avenidas, a nuestros barrios, a 

nuestras colonias, a nuestras unidades habitacionales, va a ayudar en mucho en el asunto de la inseguridad. 

Calles oscuras es casi el motivo para que pueda la delincuencia hacer de las suyas.  

 

Y también el recurso con el que contamos, nuestro Proa en Iztacalco, no nos da para hacer cambios 

profundos, por eso estamos planteando la rehabilitación de mil luminarias, sobre todo en los barrios de 

nuestra delegación y también estamos solicitando en este rubro, que esta comisión nos pueda ayudar para 

que rescatemos los siete barrios que tiene la Delegación Iztacalco y el pueblo de Santa Anita que siguen 

teniendo tradiciones, siguen teniendo cultura. 

 

Ahí contamos con plazoletas, quioscos, iglesias, ermitas que son con un valor cultural y de muchos años y 

también un valor arquitectónico como las de Coyoacán, como las del Centro Histórico u otros lugares 

importantes que tiene nuestra ciudad.  

 

Y por último y que es el sexto proyecto que presentamos, tiene que ver con planteles educativos. Todavía 

contamos en Iztacalco con una escuela que es la primaria Participación número 3, que está en la colonia 

Juventino Rosas, cuenta con una población de 220 alumnos y es un plantel que todavía está construido con 

material que le llaman los ingenieros o arquitectos de “multipanel”, o sea, no es un edificio acorde a una 

escuela pública y requerimos la construcción de 2,082 metros cuadrados para crear dos aulas por cada grado 

escolar, su cocina, comedor, biblioteca, consultorio médico, porque esta escuela primaria de Participación 
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social, todavía son de las escuelas que tienen un programa y horarios desde las ocho de la mañana hasta las 

cinco de la tarde y requerimos para esta obra, 30 millones 965 mil pesos. 

 

En resumen, estos seis proyectos que estamos presentando, la construcción de gasas en la Colonia Pantitlán, 

la red de agua potable, la red de drenaje, el alumbrado público, el plantel educativo y lo que tiene que ver 

con la protección civil, en total estamos presentando que requerimos 479 millones 215 mil pesos. 

 

Son seis programas de necesidades d obras, de proyectos que requiere nuestra Delegación Iztacalco, es 

obvio que no hay recurso que alcance para atender necesidades de nuestra demarcación, pero son seis y así 

en ese orden son nuestras prioridades que tenemos en nuestra demarcación Iztacalco y que hoy nos 

permitimos presentar a esta Comisión del Distrito Federal. Muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, licenciado Erasto Ensástiga, jefe 

delegacional en Iztacalco. Preguntaría a las disuadas y diputados si hay preguntas y está en primer lugar 

para formular su pregunta, la diputada Gabriela González. 

 

La diputada María Gabriela González Martínez: Buenos días, delegado, bienvenido. Sólo le quiero 

hacer una pregunto respecto al proyecto de Pantitlán. El lunes estuvo con nosotros el delegado de la 

Venustiano Carranza, tiene la misma preocupación, obviamente comparten el problema. Tengo entendido 

que el presidente municipal de Netzahualcóyotl también ha hablado con la Comisión de Desarrollo 

Metropolitano y tienen obviamente la misma preocupación. 

 

Mi pregunta es si ya han tenido algún acercamiento, alguna reunión, tanto el delegado de la Venustiano 

Carranza como el presidente municipal de Netzahualcóyotl porque me parecería grave que cada uno trajera 

su proyecto y no fuera un proyecto integral que ayudar al municipio y a las dos delegaciones. Me parece que 

es un problema que urge solucionar, pero sí es importante la coordinación entre todas las autoridades 

involucradas. Esa sería mi pregunta, muchas gracias. 
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El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarán: Muchas gracias, diputada Gabriela González. Le 

damos el uso de la palabra a la diputada Claudia Cruz. 

 

La diputada Claudia Lilia Cruz Santiago: Gracias, presidente. En el mismo sentido de la diputada que 

me antecedió, existen de hecho una serie de fondos que son metropolitanos, que a mí me gustaría más bien 

que a través de la presidencia de esta comisión y la mesa directiva, retomáramos otra vez el asunto de que 

hay algunos proyectos que los delegados nos están presentando, que tienen que ver con la parte 

metropolitana y existen recursos para eso, sé que son alrededor de 3 mil millones, que apenas incluso están 

bajando los recursos, que esa es una preocupación y que habría que ver también en el presupuesto cómo 

vamos a ayudar para que las delegaciones y los municipios conurbados al Distrito Federal, puedan tener los 

recursos que se les aprueba por esta Cámara, pues en tiempo y forma, si no también van quedando, si apenas 

están bajando recursos, estamos en septiembre, octubre, qué va a pasar para poderlos ejercer en tres, cuatro 

meses cuando son obras como las que aquí están proponiendo. 

 

En segundo lugar, me salta el asunto de los estudios que ustedes están solicitando, sobre todo para la parte 

que tiene que ver con esto que está sucediendo en el pavimento, que hay hundimientos, en fin, 

hundimientos, dicen, afectación directa a inmuebles y fallas geológicas. 

 

Me salta por una razón: se supone que en esta ciudad, ahí en materia, la normatividad, dice que cada vez 

que se aprueba que haya la construcción de un edificio, la autoridad tiene que decir que se pueda construir, 

porque existen una serie de estudios que permiten que los inmuebles no se vayan a hundir, en fin. 

 

Si esos estudios no se están dando y lo pregunto porque tendría que ver también en materia legislativa, qué 

es lo que está pasando. Lo digo porque finalmente la afectación no solamente es si se hunde o no, si se cae 

el edificio o no, es directamente con los habitantes de la ciudad. Los habitantes de la ciudad, sobre todo, 
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pues no la mayoría son ricos, la mayoría tiene muy pocos recursos y finalmente lo único que tienen de 

patrimonio, de toda su vida, es el recurso para su vivienda.  

 

Entonces ¿qué es lo que ha pasado? Estoy viendo que está solicitando estudios, más bien le preguntaría 

¿existen estudios para cuando se autorizar ala construcción de estas viviendas de que iba a pasar esto? 

¿Existen estudios? Y si no, también  revisarlo porque creo que aquí ha habido una serie de, por omisión o 

negligencia, de dejar pasar cosas que finalmente es a la población de la ciudad de México a quien está 

afectando, en segundo lugar. 

 

En tercer lugar, la parte ésta de lo que tiene que ver con los hundimientos, todos sabemos que tiene que ver 

con la falta de agua y es un problema no solamente del Distrito Federal, ni de México, es un problema 

mundial, o sea, qué es lo que se está realizando a través de la Secretaría de aguas, tanto quienes se encargan 

en el Distrito Federal como quienes se encargan a nivel federal, junto con ustedes, qué es lo que han estado 

revisando precisamente también para que no sean esos hundimientos o es parte de los estudios que usted 

ahorita está proponiendo. 

 

Y por último, en la parte de lo que nos está planteando de recursos para el mantenimiento de escuelas, 

también preguntarle a qué se refiere ese mantenimiento, ya que en otras ocasiones lo único que vemos… 

 

(Sigue turno 4) 

… o se pintan paredes, pero no hay reconstrucción de baño, no hay reconstrucción de tubería, ¿a qué se 

refieren con este mantenimiento? Sobre todo el Senado de la República terminó aprobando una ley que dice 

que está prohibido que los padres de familia y madres de familia tengan que otorgarles recursos a las 

direcciones y a las cooperativas de las escuelas, para precisamente mantenerlas, pero finalmente sigue 

existiendo la queja de los padres y madres de familias que siguen entregando recursos para que el 

mantenimiento de las escuelas. 
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¿A qué se refiere precisamente con este rubro? Muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputada. Le damos el uso de la 

palabra al diputado Cristian Lujano, posteriormente el diputado Obdulio Ávila, con mucho gusto. 

 

El secretario diputado Cristian Lujano Nicolás: Muchas gracias, señor presidente. Bienvenido don 

Erasto a esta Cámara de Diputados, es una delegación que a la mejor geográficamente o territorialmente no 

es muy grande como otras, sin embargo, tiene muchos problemas como ya usted expuso. A parte sabemos 

que uno de los grandes problemas que ha tenido esta delegación es el asunto de la seguridad. Por muchos 

años, quienes conocemos esta delegación, el área de Juventino Rosas, Gertrudiz Sánchez, Agrícola Oriental 

son delegaciones con alto índice delictivo. 

 

Yo quisiera preguntarle, a la luz de algunos comentarios, de algunos vecinos, porque finalmente… en ese 

sentido yo reconozco que ha habido sin duda un avance en el combate a la delincuencia en algunas colonias, 

en este aspecto, en esta visión metropolitana, yo quisiera preguntarle, cuál ha sido la coordinación con otras 

delegaciones vecinas, como Iztapalapa, como Venustiano Carranza, como Nezahualcóyotl, para combatir 

este problema, porque finalmente lo que se sabe es que venían delincuentes del Estado de México, 

principalmente de Neza, a cometer delitos a la delegación Iztacalco, precisamente la preocupación de los 

vecinos es, cuál va a ser la coordinación de la próxima administración, perdón, en la presente 

administración. El anterior, sin duda, dejo a un lado mucho tiempo. 

 

¿Y cuáles son los recursos que tiene destinado el jefe delegacional en este sentido, don Erasto? Sería mi 

pregunta. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado Cristina Lujano. Tiene 

el uso de la palabra el diputado Obdulio Ávila, por favor diputado. 
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El diputado Obdulio Ávila Mayo: Bienvenido, ciudadano jefe delegacional en Iztacalco a esta reunión de 

trabajo en la Comisión del Distrito Federal. Yo haré una pregunta muy concreta. 

 

En el tema de los subsejercicios, es un tema muy legado a la eficiencia que tienen las delegaciones para 

colocar el recurso, muchas veces la capacidad de las jefaturas delegacionales para hacer esto, implica su 

capacidad para ejecutar las obras con determinada rapidez. Cuando no se cuenta con los cuerpos técnicos 

adecuados, no importa el signo ideológico de quien encabeza, genera severas trabas en la liberación de los 

recursos. 

 

Según un informe de avance programático presupuestal, enero–junio, que se envió a la Asamblea 

Legislativa, en la delegación Iztacalco, el presupuesto programado el primer semestre, de este año, era de 

331 millones de pesos, el presupuesto ejercido, al cierre del semestre son 307 millones de pesos, los 

recursos no utilizados con 23 millones 700 mil. El avance financiero es del 93 por ciento, esto habla de un 

subejercicio de 7.1 por ciento. 

 

Hay tres delegaciones, Cuauhtémoc, que registra su subejercicio de 0.3 por ciento; Venustiano Carranza, 

0.05 por ciento, e Iztapalapa el 0.92, destaca el caso de Cuauhtémoc, hay quien dice que porque en 

Cuauhtémoc no hay casi obras a realizar, en consecuencia, la colocación de los recursos es más fácil que en 

otras jefaturas delegacionales, por el tipo de servicios públicos que se prestan. Hay quienes señalan que el 

tema del capítulo mil… demasiado las manos en relación al sector centro. 

 

Lo que es un hecho, es que su jefatura delegacional, según el documento oficial expedido por la Secretaría 

de Finanzas, no registra una de las menores tazas de subejercicio. Me gustaría escuchar sus comentarios al 

respecto. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado Obdulio Ávila. Damos 

el uso de la palabra al licenciado Erasto Ensástiga, para dar respuesta a los planteamientos. 
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El licenciado Erasto Ensástiga  : Sí, 

diputada Gabriel González. He elevado —como lo comenté en mi intervención— al jefe de gobierno de la 

Ciudad y al secretario de gobierno de la Ciudad, esta petición de la construcción de esta gasa o de estos dos 

puentes vehiculares, por la estimación que les comenté, porque corresponde que lo eleven y eso ha sido la 

petición mía, que lo eleven al fondo metropolitano. 

 

Hemos tenido pláticas y comentarios informarles, porque es bien cierto lo que comenta, no es un problema 

de Iztacalco, aunque ahí sea el 90 por ciento de lo que pasa, este casi millón de vecinas y vecinos por esa 

colonia, de los vehículos, pero ahí se da esa problemática en los límites con la delegación Venustiano 

Carranza y con los límites del Estado de México, Ciudad Nezahualcóyotl.  

 

Hemos tenido únicamente comentarios, intercambios de puntos de vista, pero vamos a entrar la etapa de 

consensarlo, porque esta obra, ojalá se concrete en el 2008, una parte o la mitad de esta obra va a ser y tiene 

que ser en lo que es Venustiano Carranza, y quienes van a transitar por esa gasa, la inmensa mayoría son 

vecinos del Estado de México, por eso vamos a retomar su comentario, vamos a reunirnos, estaba dentro del 

proyecto y el calendario que tenemos aquí para ir a consolidar esta obra 2008. 

 

Vamos a reunirnos en lo más pronto posible, tanto con Julio César Moreno, delegado de Venustiano 

Carranza, como con Víctor Bautista, presidente municipal de Nezahualcóyotl, también vamos a buscar al 

presidente municipal de Chimalhuacán, aunque no colinda con la delegación Iztacalco, pero nos manda 

gente. Sí vamos a hacer esta coordinación porque es obvio, se requiere y es necesaria.  

 

De la diputada Claudia Cruz, pues sí, esta es la petición que estamos haciendo a esta Comisión del Distrito 

Federal, que la eleven, que ustedes la eleven, la lleven aquí a la Comisión Fondo Metropolitano, no sé que 

otras comisiones que tengan que intervenir, Presupuesto y Hacienda… mucho mejor. 
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Entonces de estas distintas comisiones, esa es la petición que hacemos a la Comisión Distrito Federal, que 

nos ayude, nos apoye en elevarla a la Comisión o las comisiones que correspondan. 

 

En el caso de los comentarios, de los hundimientos, de las fallas geológicas, en las afectaciones a las 

viviendas que son sobre todo unidades habitacionales, la del Barrio de Santiago, que está en La Viga, por 

donde está la Pepsi, La Viga y Aplataco, son unidades habitacionales de más de 30 años. Sí hemos estado 

pidiéndole a los vecinos, hemos estado pidiendo información, pero nos encontramos que ya no hay 

expedientes, ya no hay oficinas de que construyó, en estricto sentido les corresponde a los vecinos tomar las 

medidas y darle el mantenimiento mayor que requieren. Lo cierto es que la gente no tiene recursos. 

 

Por eso estamos nosotros retomando, no queremos  que 

tengamos un siniestro y algo que lamentar, desde ahorita estamos solicitando ese apoyo, de ese recurso, y 

obviamente que a la par, porque ahorita, como ustedes lo saben, ya estamos muy avanzados en lo que es 

nuestro anteproyecto de POA 2008, también con el POA 2008, la delegación vamos a tomar medidas, 

apartar recurso, sobre todo para lo que son los dictámenes, porque sí tenemos opiniones de la Secretaría de 

Protección Civil de la Ciudad, tenemos, incluso, opinión del Instituto Politécnico Nacional, pero ambos nos 

sugieren que hagamos un estudio, un dictamen más formal con peritos en la materia, por eso requerimos 

este recurso. 

 

Sí hay un plan… 

 

 

(sigue turno 5) 

… del Instituto Politécnico Nacional, pero ambos nos sugieren que hagamos un estudio, más formal, con 

peritos en la materia, por eso requerimos este recurso y sí, sí hay un plan, hay un Programa de Desarrollo 

Urbano, que por cierto, el de Iztacalco no está actualizado desde 1997. En estos momentos el Programa de 

Desarrollo Urbano, al que le estamos haciendo adecuaciones, ya se encuentra en la Asamblea Legislativa, 
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está en manos de los diputados locales para que ellos lo aprueben y a la delegación política nos toca vigilar 

que se cumpla el Reglamento de Construcción, pero sobre todo, que se respeten los usos de suelo, porque 

los niveles de construcción tienen que ver también con el uso de suelo que está permitido en nuestra 

demarcación. 

 

Cuando me refiero al caso educativo, para este plantel  prácticamente es la construcción total del inmueble o 

sea, no es mantenimiento, no es ni pintar fachadas ni cambiar láminas ni lavar la cisterna ni 

impermeabilizar, a lo que me refiero es a la construcción del plantel, que es el único de 176 escuelas 

públicas que tenemos en Iztacalco en el que la loza  del edificio no es de concreto o sea, pareciera una 

vivienda precaria, por eso estamos planteando que requerimos poco más de 30 millones para la construcción 

total de esta escuela primaria, que se encuentra en la colonia Juventino Rosas. 

 

Diputado Christian… 

 

La diputada : … que tienen un incremento de… para… en 148 

planteles existentes, a eso me refería, no al nuevo plantel, sino al mantenimiento de sus… 

 

El diputado : ... el Programa Habitar, ¿no? 

 

El ciudadano Erasto Ensástiga Santiago: No, no, este año estamos aplicando por ahí de 48 millones de 

pesos al mantenimiento de planteles escolares, esto es lo ordinario, lo rutinario, que por cierto, era algo que 

preguntaba el diputado Obdulio Ávila; aparte del capítulo mil, que es cierto, no metemos mucha mano o 

más bien, no metemos nada ahí los jefes delegacionales, eso es centralizado, eso viene etiquetado y para  

que nos permitan transferencias de recursos, que siempre hay un remanente, no es sencillo, no es muy 

sencillo, tenemos que estar platicando constantemente con el secretario de finanzas o con el propio jefe de 

gobierno y el otro asunto es el mantenimiento a escuelas, como es recurso federal no se hace en un 

calendario, como ustedes lo saben y normalmente nos faltan los recursos a finales de año. Ahorita, cuando 
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hablo del 3.5 por ciento de subejercicio, esos datos que leí son al día de ayer, 4 de octubre; cuando hablo de 

ese 3.5 por ciento, son por ahí de 30 millones de pesos.  

 

La gran mayoría de esos recursos tienen que ver con el mantenimiento a escuelas, que ya están licitados, 

que ya la obra está en avance, ya inició en la mayoría de los planteles; estamos al 50 por ciento de la 

aplicación de recursos a escuelas, pero esos son de los que más nos pegan, pero como en el año 2006 

nosotros cerramos con el 0.04 por ciento de subejercicio en 2006. Siempre cuando entra un delegado, 

tenemos tres meses, no es fácil, no es sencillo, hacer un cierre, no obstante, nos dieron buenas cuentas, las 

distintas áreas lo aplicaron y afortunadamente, en el 2006 entregamos muy buenas cuentas. Entonces, es 

construcción total de este plantel. 

 

Diputado Christian Lujano, sí hemos contenido los delitos ahí en Iztacalco, que está dividido en tres 

sectores de seguridad pública; en uno, en el que aparecía siempre en los medios, donde se encuentra la 

colonia Agrícola Oriental, que es el Sector Pantitlán, siempre, siempre esta colonia Agrícola Oriental 

aparecía dentro de las cinco más violentas de la ciudad. Tiene que ver el que sea la colonia más grande de la 

ciudad, tiene 110 mil habitantes; en 2006 llegó la Unidad de Protección Ciudadana, que como ustedes saben 

es un modelo nuevo de la Secretaría de Seguridad Pública. En nuestro caso, en Iztacalco ha rendido frutos, 

ya hace más de un año y ha permitido en ese sector de Pantitlán disminuir el 21 por ciento de los delitos, 

pero en  los otros dos sectores tenemos problemas, porque nos han ido quitando elementos de la policía 

preventiva. En el Sector Pantitlán esta UPC tiene 400 elementos; en los otros dos sectores ni juntos tienen 

los 400 policías que tiene esta Unidad de Protección Ciudadana, entonces sí pasa lo que comúnmente se 

conoce como “el efecto cucaracha”, aprietas, hay presencia, hay aplicación de la policía, se recorre la 

delincuencia y nos ha pasado. 

Ése es un problema que tenemos en Iztacalco, no se ha desbordado afortunadamente, pero sí nos preocupa y 

lo que hemos estado exigiendo es que se concrete una segunda Unidad de Protección Ciudadana en 

Iztacalco, que estamos definiendo que va a ser el Sector Iztaccihuatl. Tengo ya el compromiso del jefe de 

gobierno de que en noviembre —en un mes— Iztacalco va a contar con otra Unidad de Protección 
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Ciudadana, más policías y seguramente policías con mejores condiciones para atacar y combatir la 

delincuencia. 

 

Coordinación, si es en materia de seguridad pública con otras delegaciones, la tenemos mediante las 

coordinaciones de seguridad pública. Ustedes saben que todos los días las coordinaciones de seguridad 

pública se reúnen a las ocho de la mañana; en mi caso, como jefe delegacional de Iztacalco, asisto todos los 

días, incluyendo domingos y días festivos, a estas reuniones de coordinación de seguridad pública, en donde 

está el Ministerio Público, el comandante de la Policía Judicial, el jefe de la Policía Preventiva, el Juzgado 

Cívico y la delegación. Todos los días estamos ahí y sí hemos hecho reuniones con las coordinaciones de 

seguridad pública que colindan con las de Iztacalco y no en todas, sobre todo en el caso de Arenal, que ahí 

por los límites de Pantitlán en el paradero tenemos problemas serios y también con el caso de Oasis, que es 

Iztapalapa y con Ciudad Netzahualcóyotl hacemos, sobre todo los fines de semana, operativos conjuntos, 

metropolitanos, como le llama la Secretaría de Seguridad Pública y este año aplicamos poquito más de 100 

millones de pesos para seguridad pública. 

 

¿En qué?, en contratación de policía auxiliar, en la diferencia del salario que paga la delegación a los 

policías de la Unidad de Protección Ciudadana; son por ahí de 18 millones al año; están por llegar 25 

patrullas, equipos de radiocomunicación que vamos a entregar a nuestros cuerpos policíacos para que estén 

mejor equipados y finalmente, diputado Obdulio Ávila, me parece que comentó que el informe es hasta 

junio; los datos que leímos al inicio de esta presentación —como ya lo comenté— son al día de ayer y creí 

conveniente presentar, iniciar con esta información de cómo estamos aplicando el presupuesto de la 

delegación, porque es obvio que si venimos a requerir más recursos, primero hay que tener la capacidad 

para ejercer lo que es nuestro POA, 2007. 

En junio, los calendarios, todo lo que es la burocracia de licitar y otras cosas, nos lleva tiempo, entonces, 

casi el segundo trimestre es muy difícil dar buenas cuentas y como ustedes saben, en cuestiones financieras 

es ejecutado, incluso hasta que ya se cobró por parte de la constructora o del proveedor y en muchas 

ocasiones, también todo lo que es la documentación lleva su tiempo y tarda. Por eso, yo daba estos datos al 
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día de ayer, porque obviamente que ya cerramos, también ya tuvimos lo que hoy es el Conta, la evaluación 

que hace la Contraloría de la Ciudad con las delegaciones políticas y esto nos permite, al cierre del día de 

ayer, decirles que en Iztacalco el riesgo de subejercicio va a ser menor. 

 

Nuestro reto va a ser incluso bajar de lo que tuvimos el año pasado, que fue el 0.04 por ciento, por ahí de 3 

millones de pesos, lo vamos a bajar; no podemos comprometernos a que no haya subejercicio, porque como 

ustedes saben son piquitos… 

 

(Sigue turno 6) 

… el riesgo de subejercicio va a ser menos, nuestro reto es —incluso— bajar de lo que tuvimos el año 

pasado, que fue el 0.04 por ciento, por ahí de 3 millones de pesos, lo vamos a bajar. No podemos 

comprometernos a que no haya subejercicio. Como ustedes saben son piquitos, son economías y luego 

capítulo mil. 

 

Otros temas, como son los centralizados, por ejemplo el pago de energía eléctrica de consumos traemos por 

ahí de 70 millones de pesos, pero que dependemos mucho del gobierno central, que obviamente que 

estamos trabajando con la Secretaría de Finanzas para que los consumos que tengamos de energía eléctrica 

los paguemos, porque en Iztacalco vamos al corriente. 

 

Que paguemos, que no tengamos ningún adeudo y que no nos vayamos a subejercicio, y tengan ustedes la 

seguridad de que este año vamos a cerrar con mucha responsabilidad y sobre todo con mucha eficacia, la 

vamos a aplicar el presupuesto de nuestra delegación. Muchas gracias, les agradezco por sus comentarios y 

preguntas. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, licenciado Erasto Ensástiga, por 

participar en este encuentro, en esta reunión de trabajo. Desde mi punto de vista se cumple el objetivo de la 

reunión. Nos llevamos esta información que no deja de ser importante el reconocer las necesidades que 
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tiene su demarcación. Estamos hablando de prácticamente el 50 por ciento del presupuesto, que actualmente 

tiene asignado. 

 

Sabemos que se ha heredado una estructura de gasto que se destina buena cantidad del presupuesto a gasto 

corriente y al final se hacen esfuerzos importantes, porque el recurso que quede para obra pues alcance a 

cubrir las necesidades de la población. 

 

Yo quiero agradecer a las diputadas y diputados su participación y dar por concluida esta reunión, sin dejar 

de reconocer el trabajo y la exposición que ha hecho aquí el licenciado Erasto Ensástiga y 

comprometiéndonos a analizarlos minuciosamente e impulsar las instancias de esta Cámara, las propuestas 

que pudieran corresponder a las comisiones que tendrían la posibilidad de incorporar, de etiquetar alguno; 

ojalá pudieran ser todos los proyectos que usted nos está planteando. 

 

Es un debate importante, largo, complicado y para nosotros es siempre indispensable que los actores de los 

gobiernos de las delegaciones nos estén planteando aquí directamente cuáles son las urgencias que se tienen 

que afrontar en estos mismos gobiernos. Licenciado Erasto Ensástiga, muchas gracias. 

 

Damos por concluida esta reunión de trabajo. 

 

Buenos días, diputadas, diputados de la Comisión del Distrito Federal, invitados, sea usted bienvenido, 

licenciado Germán de la Garza, jefe delegacional en Benito Juárez, a esa reunión de trabajo que determinó 

la Comisión del Distrito Federal como consecuencia de la entrega el día 7 de septiembre del proyecto de 

Presupuesto de Egresos 2008 que presenta el Ejecutivo federal a esta Cámara de Diputados y que tiene 

como efecto una serie de debates, de discusiones, de estudios, de análisis, de encuentros de este tipo, que no 

pretenden otra cosa que beneficiar a esta comisión y a esta Cámara de Diputados, con la información, 

producto seguramente de las necesidades de la población de Benito Juárez, y que podamos nosotros 
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sensibilizar a las comisiones que finalmente determinan el presupuesto como es el caso de la Comisión de 

Presupuesto y la Comisión de Hacienda. 

 

Ya contamos con el acuerdo parlamentario en el que todas las comisiones de esta Cámara de Diputados 

participaremos de manera importante en la integración del presupuesto de 2008 y en este sentido es muy 

oportuna la visita que nos hacen nuestros jefes delegacionales, lo cual agradecemos de manera muy puntual. 

 

Las reuniones que hemos tenido han sido muy positivas, estoy seguro que ésta también rendirá frutos y ya 

de entrada el hecho de que los representantes populares en el nivel federal tengan este contacto con los 

responsables de gobiernos en este nivel tan sensible por el contacto directo que se tiene con la población, 

pues ya de entrada tiene esta relevancia y seguramente para quienes estamos aquí interesados en escucharlo 

y en saber las necesidades de su población, servirá para los trabajos en todas las áreas que atiende esta 

Cámara de Diputados. 

 

Quiero comentarle, informarle, que está con nosotros el diputado Obdulio Ávila, quien es integrante de esta 

comisión, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional y quien además es presidente de 

la Comisión de Asuntos Metropolitanos en esta Cámara. 

 

Está con nosotros el diputado Victorio Montalvo, quien es integrante de la mesa directiva de la Comisión 

del Distrito Federal y pertenece al Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; también 

está la diputada Gabriela González, integrante de la mesa directiva de esta comisión e integrante del Grupo 

Parlamentario del Partido Acción Nacional, está mi amigo Cristián Lujano, quien es integrante de la mesa 

directiva como secretario y también participa en el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional y la 

diputada Claudia Cruz, quien es integrante de la comisión y quien, además, forma parte del Grupo 

Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 
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Sin mayor preámbulo, insistimos en la bienvenida, en agradecer su asistencia a esta reunión de trabajo, y le 

damos el uso de la palabra hasta por 15 minutos con la idea de que, posteriormente, los diputados y las 

diputadas pudieran hacer uso de la palabra haciendo preguntas y planteamientos que pudieran ser 

posteriormente respondidas también en bloque. 

 

El formato es muy flexible, se permite cierto diálogo, porque aquí la idea es salir con el mayor cúmulo de 

información y por eso evitamos cualquier tipo de rigidez parlamentaria y yo creo que de esa manera 

podemos avanzar mejor. 

 

Tiene el uso de la palabra el licenciado Germán de la Garza. Adelante, por favor. 

 

El licenciado Germán de la  Garza:  Muchas gracias. Muchas gracias, señor diputado Gerardo Villanueva 

Albarrán, presidente de la Comisión del Distrito Federal de la Honorable Cámara de Diputados; señoras y 

señores diputados, integrantes de esta comisión.  Me dirijo a ustedes, con todo respeto que merece esta 

soberanía. Buenos días a todos, gracias por recibirnos y, sobre todo, por dedicarnos unos minutos de su 

valioso tiempo. 

 

Venimos ante ustedes para presentarles seis proyectos, que estamos convencidos resultarán de una gran 

valía para millones de ciudadanos. En Benito Juárez recibimos todos los días acerca de 2 millones de 

visitantes que se suman a los 355 mil habitantes con que cuenta nuestra demarcación, nuestros servicios 

están enfocados a la atención de este universo de personas. Sabemos que ésa es la dinámica de una gran 

metrópoli, como es el Distrito Federal. 

 

Benito Juárez cuenta con el índice de desarrollo humano más elevado de todo el país. Índice, cuyos 

elementos integrantes son construidos por todos, vecinos, pero también visitantes. A diario nos encontramos 

con diversas y crecientes demandas, nuestra tarea es darle atención a todas y mantener los niveles de calidad 

que son requeridos por la población. 
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Invertir en Benito Juárez es un atractivo para quienes así lo hacen ya. El establecimiento de escuelas, 

empresas, comercios y centros deportivos, por mencionar sólo algunos, es un respaldo a las ventajas 

económica, geográfica y sociocultural que representa a nuestro territorio infraestructura y población.  

 

El dinero público asignado en el presupuesto de egresos para el mantenimiento de dichas condiciones y para 

elevar su calidad resulta a todas luces insuficiente… 

 

(Sigue turno 7) 

… gran utilidad para el impulso y el mantenimiento de otros programas públicos que beneficien de manera 

indirecta a la población no sólo el Distrito Federal sino de la federación. 

 

Nuestra capacidad instalada en materia de servicios públicos es, en muchos sentidos, obsoleta. Invertir en 

Benito Juárez es hoy una gran oportunidad que tenemos ante nosotros; es inversión para el presente y para 

el futuro de esta gran ciudad. 

 

Permítanme presentarles brevemente los proyectos que hemos diseñado para responder a este gran reto. La 

importancia de preservar y conservar el medio ambiente implica acciones de mayor envergadura. La 

conectividad urbana es un proyecto que va más allá. Busca, mediante la creación de redes que hemos 

denominado “redes verdes”, incrementar significativamente las cubiertas vegetales existentes. Para lograrlo 

se requiere conectar nuestros parques, camellones y áreas verdes en una red de corredores a un mismo nivel, 

en donde la preferencia al peatón mantiene un papel preponderante, seguido del ciclista y del automovilista. 

 

Las áreas verdes de la Delegación Benito Juárez, así como sus espacios públicos, se encuentran 

desconectados socialmente, desvinculados económicamente y descompuestos ambientalmente. Se busca, 

mediante este tipo de proyectos, establecer un elemento clave de cohesión social que aborde la escala 
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humana y genere conexiones en el tejido urbano, lo que beneficia directamente la complejidad organizada 

de una ciudad, y esto es una condición imprescindible para la sustentabilidad. 

 

Hablar de conexiones en el tejido urbano significa establecer vínculos espaciales elementales en los que 

pueda resurgir la movilidad básica, y esto es la movilidad peatonal. Los aspectos técnicos de este proyecto 

se encuentran basados en la teoría de redes, que sostiene que la ciudad puede estudiarse a partir de sus 

nodos, conexiones y el orden en que éstos se encuentran configurados. 

 

La conectividad es un sistema complejo. En Benito Juárez encontramos problemas por este fenómeno, no 

por ausencia de estructura peatonal como banquetas, sino por el abuso de esta estructura por parte de uno de 

los actores, que es el automóvil. Ante la evidente realidad que implica este problema, nuestro proyecto 

pretende mitigar los efectos ambientales desfavorables que provoca la falta de espacios verdes conectados 

entre sí. Consideramos, como monto estimado de inversión para lograr este proyecto, la cantidad de 100 

millones de pesos. 

 

La ciencia y la tecnología juegan hoy en día un papel  preponderante en la vida humana; son herramientas 

fundamentales e imprescindibles en la construcción de sociedades modernas e incluyentes. El desarrollo de 

un país se mide por su poderío tecnológico y cada vez más vemos un mundo dominado por el conocimiento 

y la información. 

 

El avance del conocimiento científico y del aprovechamiento de los recursos tecnológicos es una de las 

notas distintivas de estos tiempos. La creciente importancia de los conocimientos y de las capacidades 

tecnológicas en todos los aspectos de la vida social es evidente. Sus ámbitos son tan amplios y su impacto 

tan profundo que, sin la ciencia y la tecnología moderna, sería impensable no sólo el mantenimiento de las 

condiciones de vida logradas, sino también el desarrollo futuro de la nación. 
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Ante el paradigma que representa innovar desde el sector público, la Delegación Benito Juárez se ha 

propuesto el reto de implementar, de manera inalámbrica, una red de datos e Internet a todo lo largo y ancho 

de la demarcación territorial. 

 

Como he mencionado, este proyecto representa un reto innovador para los capitalinos. El contar con 

información confiable, accesible, pero sobre todo de manera instantánea, sin lugar a dudas resolverá 

problemas relevantes de la sociedad.  Así, por ejemplo, en el ámbito educativo puede representar un factor 

fundamental para la transformación de la enseñanza a todos sus niveles. En lo relativo a la seguridad 

pública, permite conectar de manera muy ágil a la ciudadanía con los cuerpos policiacos. 

 

Otro campo de acción lo tenemos en la consulta y solicitud de servicios que, de manera ininterrumpida y 

permanente, demanda la ciudadanía. Esta oportunidad es vital para digitalizar la información y así localizar 

y dar seguimiento oportuno y eficiente a la prestación de éstos. 

 

Como estos ejemplos podemos encontrar un sinnúmero de aplicaciones y ventajas que conlleva el uso de la 

tecnología que hoy por hoy representa muchos más campos de acción en beneficio de los seres humanos. En 

este proyecto estimamos invertir aproximadamente 46 millones de pesos. 

 

He mencionado que el desarrollo de un país es correlativo a su desarrollo tecnológico. El uso constante de 

las nuevas tecnologías permite hoy en día pasar de las versiones impresas a la realidad virtual o, lo que es lo 

mismo, de la colección a la conexión. 

 

En la actualidad los países del primer mundo cuentan en su mayoría con bibliotecas virtuales, en donde se 

muestran interfases y se emulan ambientes que sitúan al usuario dentro de una biblioteca tradicional. La 

multimedia guía al usuario a través de diferentes sistemas para encontrar colecciones en distintos sitios, 

conectados a través de sistemas de cómputo y de telecomunicaciones. 
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El acceso a materiales digitalizados permite una búsqueda rápida, efectiva y extensa sobre cualquier tema 

nacional e internacional. Sabemos que el hábito de la lectura en el ámbito nacional y principalmente a nivel 

escolar está muy debajo de los niveles de lectura que presentan otros países e inclusive, lastimosamente, 

países con menor producto interno bruto. 

 

Ante la evidencia planteada, hemos proyectado en Benito Juárez la construcción y puesta en marcha de una 

biblioteca que facilite la lectura virtual más que impresa en niños, jóvenes y adultos y personas con 

capacidades diferentes. 

 

El objetivo primordial de la biblioteca lo enfocaremos a una materia casi olvidada por los ciudadanos, pero 

de gran importancia y utilidad para cualquier persona, y ésta es la cultura de la prevención y protección 

civil. 

 

Los sismos del año 1985 son prueba fehaciente de la ausencia de una cultura de protección civil. Es por ello 

que el gobierno que encabezo, preocupado por atender y dar respuesta en tiempo y forma adecuada a un 

inminente desastre, desea que sus habitantes tengan completa información sobre las acciones a seguir en 

caso de una catástrofe o de una contingencia. Para este proyecto tenemos considerada una inversión de 100 

millones de pesos. 

 

El complejo olímpico que comprende la alberca Francisco Márquez y el gimnasio Juan de la Barrera fue 

inaugurado el 13 de septiembre de 1968 por el entonces ciudadano presidente de la república licenciado 

Gustavo Díaz Ordaz. Esta maravilla arquitectónica fue la sede de competencias de natación, clavados, polo 

acuático y voleibol durante la celebración de los XIX Juegos Olímpicos de 1968, que se llevaron a cabo en 

la Ciudad de México. 

 

A lo largo de sus casi 40 años de vida, el complejo olímpico ha sido escenario de importantes eventos 

nacionales e internacionales, como son los juegos del Distrito Federal, competencias regionales, juegos 
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panamericanos de 1975, juegos centroamericanos de natación, finales Gran Prix de clavados, eventos 

internacionales de voleibol, la visita de los  Harlem Glob Trotters, exhibición de los campeonatos 

mundiales de gimnasia, campeonatos internacionales de clavados, Copa Fina 2007, recientemente, sólo por 

mencionar algunos de ellos. 

 

Durante el tiempo de vida que lleva la construcción de tan importante complejo olímpico a la fecha, no ha 

recibido ningún tipo de acondicionamiento acorde con la época actual. Sus instalaciones han quedado atrás, 

inclusive aparecen hoy en día como obsoletas. La modernidad no tiene cabida en su entorno y 

lamentablemente la inversión requerida es sumamente cuantiosa. 

Los acabados con que cuenta, así como las instalaciones eléctricas, hidráulicas, sanitarias y especiales que 

presenta han resentido el paso de cuatro décadas, en donde el deterioro luce a la vista y está presente en casi 

la totalidad de su  infraestructura. 

 

La cultura física y el deporte, al igual que la lectura y prevención y protección civil que he señalado, han 

dado muestras claras de la poca importancia que tienen en una sociedad como la nuestra dichos valores. 

Rescatar este tipo de principios básicos en nuestra comunidad permitirá brindar espacios de recreación, 

fomento y desarrollo en actividades que conllevan a un mejor desarrollo humano. Sólo así estaremos 

seguros de un porvenir más sano y justo, sustentablemente, para nuestros hijos. 

 

En consecuencia, para modernizar el complejo olímpico se requiere de la sustitución de su cancelería y 

cristales en todas las fachadas, sustitución de las instalaciones eléctricas, hidráulicas, sanitarias y especiales, 

sustitución de luminarias, sustitución de pavimentos exteriores, arreglo de áreas verdes, plazas y andadores, 

sustitución de acabados interiores en pisos, plafones y muros, impermeabilización de techumbre… 

 

(sigue turno 8) 

… sustitución de luminarias, sustitución de pavimentos exteriores, arreglo de áreas verdes, plazas y 

andadores, sustitución de acabados interiores en pisos, plafones y muros, impermeabilización de techumbre, 
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arreglo de las canchas de tenis y de fútbol rápido, implementación de sistema de captación y 

aprovechamiento de aguas residuales, así como la limpieza de acabados exteriores. La inversión estimada 

para ejecutar todas estas acciones sería de alrededor de 245 millones de pesos. 

 

Hablar de personas con alguna discapacidad, es hablar de personas que en ocasiones son superiores a otras 

que gozan de una salud íntegra. Su enorme habilidad para desarrollarse y desempeñarse con éxito en los 

estudios o en el trabajo los hace así, diferentes del resto. Una diferencia que ha menudo es sinónimo de 

ejemplo de vida. 

 

Términos como capacidades diferentes, capacidades disminuidas o minusválidos, dejan de lado la palabra 

que en realidad los define y que ésta es: personas. Por años ha predominado la idea de distinguir al ser 

humano normal y común por encima del diferente, incluso, del extraordinario. 

 

Pero las personas con alguna discapacidad no forman parte de una minoría a la cual se puede olvidar o 

cubrir bajo el argumento de su inexistencia. La organización mundial de la salud calcula que el 10 por 

ciento de la población mundial, unos 600 millones de personas tienen alguna discapacidad. 

 

En México, el Instituto Nacional de estadística geografía e informática, estima que tan sólo en el Distrito 

Federal, Nuevo León y Jalisco, hay cerca de 400 mil personas con discapacidad. Otros datos apuntan que a 

nivel nacional alcanzan ya los 10 millones de personas. 

 

Estos hombres y mujeres reclaman un trato justo y espacios de desarrollo. Quieren ser considerados como 

personas comunes, aunque muchas veces sus vidas van más allá de lo común debido a que requieren de otro 

tipo de esfuerzos. 

 

Para minimizar en lo posible este tipo de esfuerzo, la delegación Benito Juárez tiene la responsabilidad, pero 

sobre todo, tiene el compromiso y el ánimo de impulsar a toda costa el desarrollo de nuevas tecnologías y 
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equipamientos que permitan brindar mejores condiciones de accesibilidad y respeto a los derechos 

prioritarios que tienen por encima de una persona común. 

 

Lo mismo sucede en el caso de nuestros adultos mayores. En donde el dato estadístico de población para 

Benito Juárez, es mayor en comparación con otras demarcaciones territoriales. 

 

Las acciones que llevaremos a cabo para tal fin, se ejecutarán en la infraestructura con que cuentan los 

espacios públicos, así como los edificios públicos mediante balizamiento, rampas de ascenso y descenso, 

adecuación de mingitorios y retretes, así como la adecuación de casetas telefónicas, sólo por mencionar 

algunos de ellos. 

 

Ante tal compromiso, consideramos que con una inversión de aproximadamente 110 millones de pesos 

podremos acondicionar, adaptar, equipar zonas y lugares especiales para nuestros adultos mayores y 

personas con alguna discapacidad. 

 

Establecer que los mercados son entidades urbanas de gran importancia para la vitalidad de la ciudad, es una 

verdad absoluta. Sin embargo, los mercados públicos en la delegación cuentan con más de 40 años de vida, 

sin adecuaciones la mayoría de ellos y por lo tanto, se encuentran en un grave riesgo de obsolescencia. 

Además, enfrenta la competencia ventajosa de empresas trasnacionales de grandes cadenas de 

supermercados. 

 

En pocas palabras, el sistema de mercados públicos de la delegación o probablemente de la ciudad, presenta 

un grave problema de falta de competitividad. 

 

Como entidad urbana el mercado público tiene una grave carencia de estacionamiento, presenta muy poca 

intensidad de utilización del suelo, ya que generalmente están construidos en un solo nivel, sobre terrenos 

que han aumentado considerablemente su valor al paso de los años. 
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Por otra parte, expertos en el tema de urbanismo señala la necesidad imperativa de densificar la Ciudad de 

México para hacerla más sustentable. La última propuesta que ponemos a su consideración es la de un 

proyecto piloto de adecuación a los mercados públicos a las circunstancias actuales y tiempos por venir. 

 

Este proyecto implica el dotar de estacionamientos suficientes, tanto para el mercado como a las zonas 

aledañas. Propone la reconstrucción del espacio comercial para hacerlo más eficiente y adecuado. 

Finalmente plantea la adición de espacios de vivienda de interés social, generando un edificio de usos 

mixtos. 

 

Actualmente tenemos en mente tres proyectos piloto en distintas zonas de la demarcación, dentro de los 

cuales vamos a mencionar el mercado Pombo, en el que ganaríamos 687 cajones de estacionamiento 

público, la adecuación del mercado y 300 unidades de vivienda de interés social, financiera y esto lo quiero 

remarcar de manera independiente. 

 

El mercado nativitas en donde ganaríamos 200 cajones de estacionamiento, la adecuación del mercado y 

110 unidades de vivienda de interés social, financiadas de manera independiente. 

 

Y por último el mercado Portales, que es el mayor con que cuenta la delegación en donde podríamos 

obtener 900 cajones de estacionamiento, la renovación del mercado y 400 unidades de vivienda de interés 

social, financiadas de manera independiente. 

 

Los tres proyectos piloto suman en total casi mil 800 cajones para estacionamiento y 870 unidades de 

vivienda social. La inversión social estimada para estacionamientos y áreas de mercado es de 

aproximadamente 629 millones de pesos. 
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La vivienda, como se ha mencionado, será financiada por el Instituto de Vivienda del Distrito Federal, para 

lo cual ya hemos tenido las pláticas previas. 

 

Señoras y señores diputados de la Comisión del Distrito Federal del Honorable Congreso de la Unión, esta 

es una solicitud que hago, como pueden ver, pidiendo su apoyo para el impulso de importantes proyectos 

que en muchos sentidos permitirán la sustentabilidad no sólo de miles de familias de Benito Juárez y del 

Distrito Federal, sino que también traerán beneficios a los habitantes de otros estados de la República. 

 

Se trata de proyectos que le darán a la ciudad una de las limitadas oportunidades para mantenernos al día en 

muchos sentidos, con el vertiginoso desarrollo de un mundo globalizado, en donde la Ciudad de México 

ocupa un lugar preponderante y en el que la Delegación Benito Juárez juega un papel primordial, 

abasteciendo servicios de infraestructura para no perder competitividad y que los recursos que hoy generan 

empresas y negocios emigren fuera de la capital o de l país en busca de mejores condiciones. 

 

Para los habitantes estos proyectos significan una mejora sustancial en su calidad de vida, se trata de 

responder a las necesidades de una sociedad moderna y que cada vez se vuelve más exigente. Para aquellos 

grupos vulnerables, como lo son las personas con alguna discapacidad o de la tercera edad, significa ofrecer 

servicios y condiciones de vida digna que no han sido concretados. 

 

Vengo en esta ocasión acompañado de servidores públicos responsables, comprometidos con estos 

proyectos y sólo les digo que necesitamos recursos para destinarlos a esta noble labor que es la de servir a 

todos. Estamos a sus órdenes y muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, licenciado Germán de la Garza, 

jefe delegacional en Benito Juárez. Vamos a dar el uso de la palabra a las diputadas o diputados que 

quisieran hacer uso de la misma, para hacer sus planteamientos y, en su caso, las preguntas que 

correspondan. Tiene el uso de la palabra la diputada Gabriela González. 
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La diputada María Gabriela González Martínez: Gracias, diputado presidente. Bienvenido delegado, 

muchas gracias por estar aquí. Me da mucho gusto oír estos proyectos que están tomando en cuenta sectores 

tan olvidados como los discapacitados y los mercados. 

 

Todos en campaña escuchamos los problemas que tienen todos los locatarios, y sabemos que miles de 

familias en el Distrito Federal viven todavía de los mercados, entonces me parece que tener proyectos que 

impulsen este sector comercial es importantísimo y puede ser un ejemplo que después se puede aplicar para 

todo el Distrito Federal. 

 

La verdad es que creo que es importante tomar en cuenta este tipo de proyectos, porque hay que darle un 

giro. Todos sabemos que hay que darle un giro a los mercados en el Distrito Federal. 

 

Y también me da mucho gusto ver que se tengan proyectos que atiendan al deporte y a la educación. Y mi 

pregunta sería: ¿en donde se pretende hacer la biblioteca virtual? Y si además de las cuestiones de 

protección civil, se tendrían… 

 

(sigue turno 9) 

… y a la educación. Y mi pregunta sería en dónde se pretende hacer la biblioteca virtual, y si además de las 

cuestiones de protección civil se tendrían otro tipo de materiales. 

 

Y otra pregunta acerca de la Alberca Olímpica sería, ¿cuántas personas utilizan los servicios? Y sobre todo, 

si habría más personas beneficiadas a raíz de estos cambios, de este mantenimiento que se le quiere dar a la 

Alberca Olímpica. Muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputada Gabriela González. 

Vamos a darle el uso de la palabra al diputado Victorio Montalvo para los mismos efectos. 
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El diputado Victorio Rubén Montalvo Rojas: Buenos días, delegado. Me uno a la felicitación por su 

visita a este recinto. Ya nos conocemos de otras instancias de gobierno. Bien, preguntarle: A mí me parecen 

muy ambiciosos, de entrada, los retos que se presentan en virtud de que tan sólo el último, se comenta, que 

se requieren 600 millones de pesos. Me parece que sí es una suma considerable y digo, en virtud de otras 

delegaciones, que sí han solicitado, se me hacía más elevado por ejemplo Iztacalco, que acaba de pedir 400 

millones de pesos y ahora pues sí se me hace un poco elevado, pero digamos que entra en lo normal y lo 

razonable. 

 

Nada más que yo quisiera preguntar sobre todo de la Alberca Olímpica y del complejo Olímpico del 68, qué 

experiencia se tiene a raíz de que se trasladaron a las delegaciones y la administración ahora la tienen las 

delegaciones, las demarcaciones territoriales.  

 

Y si también se ha fomentado la participación de la inversión tanto pública como privada porque bien 

sabemos que tienen una larga historia estas instalaciones. No sé si el Comité Olímpico Mexicano o alguna 

instancia del deporte nacional tenga alguna injerencia o nada más lo usen para competencias nacionales e 

internacionales. Entonces, quisiera saber si también por esa vía hay algún recurso federal o alguna cuestión 

de financiamiento debido a que ya pueden considerarse unos edificios históricos. 

 

De hecho entonces quisiéramos ver, porque digamos que administrativamente dependen de la delegación 

Benito Juárez, pero en un término más amplio pertenecen a toda la república, debido a que ahí existieron 

competencias de nivel internacional que así debiera nombrársele o considerársele. No nada más que la carga 

la tenga la delegación. Es mi idea. 

 

Segundo, me parece muy innovador este asunto de la biblioteca virtual, de en los hechos, cómo el ciudadano 

de a pie puede acceder a este sistema, si es que ya lo tienen considerado, que yo creo que sí, cómo va a ser 

el acceso a este sistema por parte del ciudadano común. 
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Y también me llama la atención el tercer y último punto sobre el Programa para Discapacitados y el 

acondicionamiento de espacios para ello, en particular, qué está pensando la delegación, en qué áreas, no sé 

si banquetas también, vialidades, y si también ahí no chocará con alguna competencia que tenga con el 

gobierno central, debido a la prestación de los servicios públicos. 

 

Eso es todo y muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado Victorio Montalvo. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Obdulio Ávila. Por favor, diputado. 

 

El diputado Obdulio Ávila Mayo: Ciudadano jefe delegacional, sea bienvenido a la Cámara de Diputados. 

Lo felicito por sus propuestas en materia de tecnologías de la información y la innovación que hacen en 

algunos programas sociales en su delegación. 

 

He preguntado a todos los jefes delegacionales acerca de un tema que tiene que ver con las peticiones que se 

hacen que es el subejercicio. A mí siempre me ha llamado la atención el porqué solicitar más dinero cuando 

no se tiene la capacidad de gastar lo que se les ha asignado. 

 

Según el informe de avance programático presupuestal enero-junio que es la única información oficial que 

tenemos, probablemente usted al cierre del día de ayer tenga la información más precisa, pero los diputados 

el único documento que tenemos es el que voy a referir. Es más, el próximo que tendrá que ser público en 

algunas semanas ni siquiera se ha dado el dato actualizado que probablemente usted tenga a la semana 

pasada en virtud de que el cierre es de fecha distinta. 

 

Benito Juárez no es de los que está entre los tres que tienen el mayor ejercicio de los recursos. Tampoco está 

en situaciones similares a estas delegaciones que tienen 9 por ciento de subejercicio, 5, 3, ustedes rondan el 
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2 por ciento. Benito Juárez tenía comprometido para este primer semestre 339 millones, de los cuales 

ejercieron 331. El recurso no utilizado son 7 millones 800 mil. Esto habla de un ejercicio, un avance 

financiero de 98 y un subejercicio de 2 por ciento. 

 

Sé, como le decía al anterior jefe delegacional que a veces el propio diseño que existe para las delegaciones 

dificulta el ejercicio pleno, pero sí existen delegaciones que lo llegan a hacer, quitando Cuauhtémoc, que 

siempre me lo rebaten por diversas circunstancias, pero es un hecho que la delegación Cuauhtémoc sí ejerce 

casi siempre el 99 o 100 por ciento de sus recursos en los tiempos previstos. 

 

Pero hay dos delegaciones más que así lo están haciendo. ¿Cómo hacerle, ciudadano jefe delegacional, para 

tener esa eficiencia en el ejercicio? ¿Cómo hacerle para colocar los recursos en el tiempo previsto, con las 

obras previstas, para tener un gobierno delegacional que coloque el dinero público en pro de los servicios 

que se reclaman? Sería mi pregunta concreta y va muy ligada para los proyectos estratégicos de 2008, que 

yo creo que para pedir, es necesario cumplir. Muchas gracias por su respuesta. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias diputado Obdulio Ávila. Tiene el 

uso de la palabra el diputado Christian Lujano. 

 

El diputado Christian Martín Lujano Nicolás: Muchas gracias, presidente. Bienvenido, doctor Germán 

de la Garza. Felicidades por esta administración que ya lleva más de un año. Se siente que ha sido una 

administración exitosa hasta ahora. Es para nosotros motivo de congratulación saber que está rodeado de 

personas capaces y profesionales, y sin duda que los habitantes de Benito Juárez se han de sentir todavía 

mejor. 

 

Simplemente una pregunta, doctor, y desde el principio de su administración usted maneja precisamente el 

asunto del salario sustentable en la delegación. Creo que este proyecto de áreas verdes es un proyecto, sin 

duda, sin precedente. Y la pregunta es: cuánto tiempo, doctor, llevará concretar en lo real este proyecto. Si 
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para este proyecto es suficiente con 100 millones o habrá que ver otra posibilidad, desde otro 

financiamiento, inversión privada, etcétera, puesto que bajo este esquema hay empresas que están decididas 

a apoyar los gobiernos en materia ambiental y creo que ésta es una gran oportunidad. Ésa sería la pregunta, 

doctor. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado. Le damos ahora el uso 

de la palabra a la diputada Claudia Cruz. Por favor, diputada. 

 

La diputada Claudia Lilia Cruz Santiago: Sí, muchas gracias. Bienvenido, delegado. Tengo varias 

preguntas porque me salta… Si hay una concepción detrás de todo este programa, de todo este proyecto, y 

en eso qué tiene que ver con que el desarrollo de la delegación Benito Juárez es, si fuera municipio sería el 

mejor municipio del país, en realidad. 

 

Entonces, hay una serie de inversiones que existen dentro del territorio, pero hay una serie de carencias que 

también se tienen. Aunado a este proyecto tanto de la parte de la digitalización de la propia delegación, de la 

modernización de todo lo que sería el asunto de comunicaciones al interior de la misma; también, una serie 

de carencias que hemos tenido. Yo soy vecina de esa delegación desde hace cinco años; viviendo y 

trabajando desde hace 20. 

 

Conozco la delegación desde hace muchos años, y me saltan los problemas que han venido aconteciendo 

últimamente, y que no estén proyectados para ver, digamos, qué soporte se le da para que no se vengan 

dando. 

 

Un lado es el alto índice de habitantes que tenemos en la delegación en los últimos años, el crecimiento 

poblacional, y por tanto, la construcción de edificios que hubo en toda la delegación, según esto por el 

bando 2. No quiero meterme a discusión de eso, que hay una investigación en la Asamblea. Hubo ese 
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crecimiento poblacional, lo tenemos. Y hay una pérdida de construcción de tejido social de la población, de 

esta vinculación que existe entre los nuevos habitantes y los viejos habitantes en la propia delegación. 

 

Al mismo tiempo tenemos problemas de drenaje, agua, de electricidad, que se vienen sucediendo 

precisamente por este crecimiento poblacional. En el ámbito de la seguridad pública, igualmente tiene esta 

repercusión. En el propio proyecto que presentan ustedes, en efecto, tenemos un problema de 

estacionamientos por el alto crecimiento, pero me refiero a los simples y llanos servicios comunes y 

corrientes: agua, drenaje, electricidad, seguridad pública y recolección de basura. 

 

Cómo estarán insertos, digamos, en este proyecto, en la construcción de mercados. En realidad se 

construyen tres mercados cuando existen una serie de empresas alrededor de la delegación, que en efecto 

son transnacionales y cómo golpean a los pequeños productores, y esta gran inversión, ¿cómo se cruza? 

¿Cómo la están cruzando para que todas estas carencias que tenemos, que no existían antes, con este 

crecimiento poblacional tengan un impacto que puede en efecto ir en un proyecto acorde con la propia 

delegación, y sobre todo, para la mejora de la calidad de vida de estos habitantes? Muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputada… 

  

(Sigue turno 10) 

… preguntas. 

 

En el informe que usted presenta, en el informe que se hace público por parte del jefe de gobierno, se habla 

ya del Programa de la Cultura de Prevención. Me gustaría saber cuáles son estos resultados. No quisiera 

escuchar que han sido negativos, toda vez que hay la necesidad de que a través de otras herramientas se 

acerque a la población algunos elementos de prevención. 
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¿Cuál es la experiencia, cuáles son los resultados de este Programa de Cultura de Prevención? Que sin duda, 

además, va ligado al proyecto de cuidado de las personas sumamente vulnerables, como son quienes 

padecen alguna discapacidad o los adultos mayores. 

 

La segunda pregunta tiene que ver con el contenido que aparece en la página 45 en el punto dos del anexo 

delegacional del primer informe de gobierno también, en el que se hizo una campaña para que los mercados 

públicos participaran en el programa llamado Boletazo, para que contaran con una terminal bancaria. Y a mí 

me parece que si bien es importante la competitividad dentro de los mercados, al final el costo lo acaba 

pagando el consumidor y no creo que haya un beneficio a la comunidad, sino más bien a los sectores que 

siempre ganan en estos casos, que son los bancos, como si les hiciera falta alguna ganancia nueva, después 

de que es el pueblo el que los está permanentemente financiando desde hace ya algunos años. Obviamente 

esto va ligado también a una de las propuestas que usted nos presenta el día de hoy. 

 

Yo trabajé hace ya algunos años, mi segundo trabajo fue en la Procuraduría Social y aquí el arquitecto 

Heberto Castillo nos planteaba que hay un déficit de alrededor de 10 mil demandas de poda de árboles en 

este año. Yo recuerdo que hace 10 años se hablaba de una suma muy superior en la delegación Benito 

Juárez y es notorio que este asunto de tener una delegación verde también tiene impacto en la necesidad de 

darle después mantenimiento, para que no invada la iluminación de las propias luminarias, que no lastime 

las propias construcciones ya sean públicas o privadas, en fin. 

 

En este sentido me gustaría saber cuál es el déficit que tiene actualmente la delegación en la atención a este 

servicio, porque sabemos que hay hasta la fecha un número de quejas alto al respecto. O no de quejas, 

digamos de peticiones, de demandas al servicio del que hago mención. 

 

Quisiera comentarle además el tema de algunas áreas donde la iluminación —y no necesariamente por el 

asunto de exceso de árboles— es verdaderamente preocupante. En el parque San Simón y sus alrededores, 

tenemos una oscuridad tremenda. Hay vecinos que nos han estado visitando. Nosotros estamos por 
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canalizarlo a la delegación, pero no dejo de mencionarlo y yo sé que usted conoce la zona y seguramente me 

dará la razón de que sí será necesario que en esta zona se revise el alumbrado público. 

 

La delegación Benito Juárez tiene índices importantes de desarrollo humano, como usted aquí ya lo ha 

indicado. Son manchones, son lunares donde se presenta la muy alta y alta marginalidad. Sí nos gustaría 

saber cómo le hace en una demarcación tan compleja donde están frente a frente ya no diría la opulencia, 

porque ya son pocos los que pudieran presumir de eso muy pocos, pero sí gente que supera las necesidades 

más básicas, cuando enfrente existe la miseria más lacerante y que se ven frente a frente, cara a cara, ¿qué 

programas sociales?  

 

Aquí se comentó que hay innovación en programas sociales, me gustaría saber cuáles son, cuáles han sido 

sus efectos y me parece que la obra social como la publica, por supuesto que debe de tener su relevancia en 

un gobierno delegacional. 

 

Sobre el Programa de las Redes Verdes, usted tendrá conocimiento de un programa que está impulsando la 

Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal. Usted y yo conocemos que la delegación Benito Juárez 

siendo parte de la Ciudad central de acuerdo al Programa de Desarrollo Urbano y a la Ley de Desarrollo 

Urbano, cuenta con un cien por ciento de urbanización. Eso genera otros problemas, aquí ya los ha 

mencionado. 

 

A lo que voy es que existen infinidad de edificios y casas que pudieran quizá complementar este trabajo que 

ustedes están haciendo con las redes verdes y me parece que es un idea valiosa. Me gustaría saber su 

opinión. 

 

Por sus respuestas, muchas gracias. Ahora sí le damos con mucho gusto el uso de la palabra, para dar 

respuesta a los planteamientos que aquí los diputados de esta comisión le hemos hecho. Por sus respuestas, 

muchas gracias. 
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El ciudadano : Gracias, señoras y señores diputados. Voy a tratar de ser 

muy puntual en algunas de las respuestas de algunas de las preguntas que ustedes me han comentado. En 

algunos datos específicos, si ustedes me permiten, les haría yo llegar las respuestas del caso. 

 

¿Dónde se piensa hacer la biblioteca virtual? Tenemos ahorita un espacio precisamente que está por 

asignarse, derivado de la normatividad que hay en materia de construcción. Ustedes saben que algunas 

construcciones que tienen por normatividad la obligatoriedad de dar a la comunidad una serie de espacios, 

particularmente hay un desarrollo habitacional que ahorita nos va a ceder por norma, nos va a otorgar mil 

metros cuadrados en el edificio que antes de conocía como la fábrica de refrescos “Jarritos”. 

 

Es un espacio que creo que se ha ido negociando a través del tiempo. De acuerdo a lo que marcaba la norma 

en su momento, se tenía la posibilidad de darnos mil 500 metros de terreno. Se ha llegado a un acuerdo con 

la compañía constructora de darnos mil metros, pero construidos, en ese caso en particular. 

 

¿Cuántas personas tenemos al mes de septiembre? Siete mil 308 usuarios al mes de septiembre de este año 

practicando 20 disciplinas en la Alberca Olímpica. Sí pensamos crecer, pero aquí creo que un dato que 

también es relevante, es que más del 60 por ciento no viven en Benito Juárez. Tenemos perfectamente 

identificados de dónde vienen, a dónde van, se supone. Por eso nosotros estamos solicitando a esta 

soberanía los recursos, porque no son exclusivamente para personal de la delegación Benito Juárez. 

En relación a la pregunta que hace mi amigo—ya de tiempo en otras instancias y en otras lides— Victorio, 

la experiencia que se tiene con la participación público-privadas, en el complejo olímpico convivimos. A mí 

me tocó recibir precisamente como director general de Administración en el año 2001 —si mal no 

recuerdo— las instalaciones del complejo. 
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Se tenían algunas otras instancias de gobierno y algunas otras asociaciones. Hoy solamente convivimos con 

el Instituto del Deporte del Distrito Federal, que básicamente es el órgano rector, es el que emite las 

cuestiones de tipo normativas dentro del complejo olímpico. 

 

Sí estamos previendo la participación y de hecho lo hacemos, la participación de algunas otras instituciones, 

tanto del gobierno de la Ciudad como de asociaciones nacionales e internacionales, como es el caso de la 

Copia Fina, en donde le metió dinero la Conade, pero también estamos ciertos que tiene que participar el 

sector privado. En esta ocasión participó un banco, una de las televisoras y algunos otros grupos 

empresariales. 

 

Conocemos la problemática que tiene la Alberca Olímpica. Es un edificio catalogado —ciertamente— no sé 

si ustedes recuerden en el mes de agosto del año pasado, por un exceso de lluvias, particularmente de una 

granizada fenomenal —todavía nosotros no estábamos al frente de la administración—. Se tapó una de las 

bajadas y se hizo lo que nosotros denominamos un pequeño hoyo de 200 metros y eso nos metió al estudio 

profundo de lo que es este complejo olímpico. 

 

Estamos hablando que solamente la techumbre de la Alberca Olímpica son 12 mil metros cuadrados. No 

hay mucha gente que le sepa. La verdad es que… 

 

(sigue turno 11) 

 

  

… de lo que es este complejo olímpico. 

 

Estamos hablando que solamente la techumbre de la Alberca Olímpica son 12 mil metros cuadrados.  No 

hay mucha gente que le sepa, la verdad es que sí tuvimos que recurrir en principio a quienes originalmente 

calcularon, eventualmente no encontramos muchos planos, afortunadamente pudimos dar con alguno de los 
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arquitectos originales del proyecto, que obviamente dejaron ahí parte de su vida y que la quieren porque la 

vieron nacer. 

 

Tuvimos también la oportunidad de platicar con la Secretaría de Obras, con el área de proyectos especiales.  

Nosotros no teníamos calculistas para que se llevara a cabo esta reparación.  Y finalmente se llegó al 

acuerdo, primero la reparación la pagó la compañía aseguradora, pero es de tal magnitud esta obra 

majestuosa que se nos descuadró el techo del otro lado.  Entonces, teníamos un hoyito de un lado y entonces 

le tuvimos que hacer un hoyo del otro lado para poderla cuadrar y empezar a arreglarla. 

 

Estas reparaciones entiendo que estarán terminadas en el transcurso de este mes.  Y eso es parte de lo que 

nosotros sentimos, es un edificio majestuoso para su tiempo, es un edificio que cambiar un foco o cambiar 

los focos representan millones y millones de pesos, darle una pintadita son miles y miles de litros de pintura 

y la tenemos que acondicionar, para precisamente, meterla a los circuitos, ya no diría nacionales sino 

internacionales de los eventos que se pretendan hacer ahí. 

 

Tenemos una duela, una de las únicas dos duelas, a nuestro saber, que están en el gimnasio Juan de la 

Barrera, que están certificadas por la NBA.  Aquí el problema es que no se le ha dado la promoción al 

deporte, particularmente lo que se lleva ahí a efecto, desde el voleibol, el básquetbol.  Sabemos que hoy por 

hoy no son deportes muy atractivos para las televisoras, que son las que manejan el gran dinero en esto. 

 

Pero bueno, sí estamos participando el día 15 y los invitamos, con mucho gusto, va a ser la inauguración de 

un torneo intermundial de billar en el gimnasio Juan de la Barrera, un evento que todavía los organizadores 

están viendo si se amarran o no sé si ya se amarraron con alguna televisora. 

 

Antes, o en alguna época se puso muy de moda el billar y aquí el punto es que lo agarren las televisoras para 

que se puedan comercializar. 
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Sí estamos pendientes de esto, diputado, ésa es la intención y remodelar e inclusive, meter algunas 

cuestiones de tipo de servicios y de comercios atractivos para que se convierta en una plaza autosustentable. 

 

Sabemos que los costos de mantenimiento son muy altos y tenemos que darle un viraje a la concepción de 

estos espacios públicos, siempre preservando su origen fundamental y su destino, que es el dar servicios de 

calidad a precios razonables. 

 

¿Cómo se accedería a la biblioteca virtual? Simplemente con una credencial, sin mayor problema y estaría 

abierta a la población en general. 

 

¿En qué consiste la cuestión de accesibilidad? Estamos hablando de banquetas, semáforos, rampas, y con 

eso tenemos.  Y mobiliario urbano, particularmente en parques y jardines de la delegación. 

 

Sabemos también que hay competencias ahí mezcladas en vialidades primarias y secundarias.  

Estableceríamos los contactos suficientes con la Secretaría de Transporte y Vialidad, con la Secretaría de 

Desarrollo Urbano y Vivienda y con la Secretaría de Medio Ambiente para llevar a cabo estos proyectos. 

 

Subejercicio.  Señor diputado Obdulio. Eso es un tema que, como usted sabe, me gusta, me apasiona, le 

conozco, fue mi responsabilidad.  Yo lo único que le pudiera decir es que quizá lo interesante sería estar un 

poco en línea, porque hablar de subejercicio a 6 o 7 meses, inclusive al día de hoy, prácticamente yo le 

podría decir que tenemos comprometido todo. 

 

¿Cuál es el verdadero problema? Primero el tema subejercicio es un tema delicado para mí, yo siempre lo 

defendí, en su momento, el subejercicio al cierre al 31 de diciembre. Y lo pudiésemos platicar. 
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Ciertamente, hay una dificultad en los ejercicios presupuestales, que los que hemos tenido la oportunidad de 

manejar recursos, los dineros públicos se tienen, particularmente yo le pudiera mencionar los recursos de 

deuda, que son en los que normalmente tenemos problemas las delegaciones. 

 

Y hoy, el panorama que se avisora de acuerdo a los últimos comentarios que nos han hecho por parte de la 

Secretaría de Finanzas de la ciudad, el panorama no es muy halagüeño en ese sentido, porque vienen, según 

nos comentan por parte de la Secretaría de Hacienda, el área de deuda pública va a incorporar la evaluación 

social de los proyectos. 

 

Uno de los grandes problemas que tenemos es que nos metemos en un círculo vicioso.  Difícilmente 

podemos contar con gente que haga proyectos, poco a poco los vamos haciendo.  En la concepción estricta 

de los proyectos, no de las ideas. 

 

Entonces, tenemos que romper ese círculo, se nos tendrían que autorizar recursos para hacer proyectos de 

acuerdo a la concepción que uno tiene como proyectos, que es, aquí está el proyecto ejecutivo para que se 

pueda cotizar, porque eso para mí es un proyecto, ésas son ideas que tendremos que ir puliendo. 

 

No tenemos un grupo, ninguna delegación, hasta donde yo tengo entendido, tiene un grupo de ingenieros, 

arquitectos, calculistas, para hacer proyectos ejecutivos que en su momento dado se pudiesen llevar a los 

subcomités respectivos. 

 

Este año, en particular, aunque a nosotros no nos asignaron demasiados recursos en obra pública por 

concepto de deuda, creo que fueron 6.5, 6.7 millones, ahí ya los tenemos comprometidos, se están 

ejerciendo e inclusive, estamos por solicitar o más bien están por aprobársenos una cantidad, inclusive un 

poco superior a los recursos de deuda, porque ya elaboramos las fichas técnicas. 
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Otro de los problemas que se tiene, es la calendarización de los recursos y los trámites excesivos que se 

tienen que correr a través de la Secretaría de Finanzas para recalendarizar los recursos.  Sin embargo, yo le 

pudiera comentar, señor diputado, que estamos con la firme convicción: uno, de que los recursos son 

escasos, que las necesidades son muchas y que haremos, en un momento dado, el esfuerzo mayor para la 

última utilización de los recursos. 

 

También, y esto no es una situación que sea particular de la delegación Benito Juárez y que por otro lado, no 

tiene una explicación lógica, y en verdad, se lo digo con conocimiento, más no con una explicación, porque 

he podido platicar con varios de mis colegas, jefes y jefa delegacional en Miguel Hidalgo, no hay una 

explicación lógica de por qué se están llevando tanto tiempo en las licitaciones, particularmente en el área 

de obra pública. 

 

Y hasta donde yo tengo entendido, no es exclusiva de las delegaciones del gobierno de la Ciudad, sino esto 

está también inmerso en algunas dependencias o en la mayoría de las dependencias del gobierno federal.  

No es que tenga una explicación, nosotros prácticamente no hemos podido salir a una licitación en la cual 

tengamos la asignación de la obra en la primera ocasión. 

 

Sentimos nosotros que las condiciones de las bases son muy claras, hay visitas de obra, hay juntas que se 

pueden llevar las horas que ustedes quieran, juntas de aclaraciones y no cumplen, y no cumplen. 

 

En alguna ocasión, creo que en el deportivo Joaquín Capilla, creo que tuvimos que repetir la licitación 

cuatro veces y cada vez que se declara desierta estamos hablando de cuando menos, cuando menos de dos a 

tres semanas en se reproceso, con la misma información. 

 

Obviamente, pues aquí sería interesante el ponernos un poquito a estudiar la normatividad tanto federal 

como local de por qué está sucediendo esto.  Pero también, no es exclusiva del área de obras.  Le 
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pudiéramos nosotros comentar, porque llevamos a cabo hace dos o tres semanas una licitación de vehículos 

estándar. 

 

O sea, no estamos hablando de vehículos especiales o ambulancias o alguna chasis que tuviéramos que 

ponerle, alguna caja especial y también se declararon desiertas y además, curiosamente con un muy bajo 

índice de participación de proveedores y contratistas. 

 

Nosotros cumplimos con las normas, se están publicando, creo que es un tema de reflexión, sí, sí lo es.  

Nosotros hemos hecho lo que la ley nos marca y un poco más, sobre todo en la convocatoria, pero es una 

constante, es una constante que obviamente a… 

 

(Sigue turno 12) 

… y además curiosamente con un muy bajo índice de participación de proveedores y contratistas. 

 

Nosotros cumplimos con la norma, se están publicando. Creo que es un tema de reflexión, sí lo es. Nosotros 

hemos hecho lo que la ley nos marca y un poco más, sobre todo en la convocatoria, pero es una constante, 

es una constante que obviamente a nosotros nos pega. 

 

Ahí, como usted sabe, por diputado, hay algunas opciones que se pueden tener en materia de obra y en 

materia de adquisiciones, que son las invitaciones a cuando menos tres proveedores o contratistas. También 

en ellas nos han fallado, por qué, no lo sabemos. 

 

De hecho la opción que nosotros hemos llevado a cabo con mayor frecuencia es la de licitarlo públicamente, 

porque como usted sabe, ahí con que un proveedor o contratista llegue se la podemos asignar, en cambio en 

la invitación a cuando menos tres proveedores o contratistas, tenemos que repetir y la verdad es que los 

requisitos son prácticamente los mismos en materia administrativa y en materia de papeles. 
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Solamente ganamos, si mal no recuerdo, 8 o 10 días en términos de publicación, pero si no llegan los tres 

proveedores o contratistas la tenemos que volver a repetir. Aún así, hemos tenido problemas y esto con toda 

honestidad, en principio está siendo una constante por lo menos con algunos de mis colegas jefes 

delegacionales y no tenemos una explicación de por qué. 

 

Dinero hay y no se está gastando, no nada más a nivel de las delegaciones, sino también federal, e 

históricamente también lo sabe, señor diputado, el mayor gasto siempre se carga hacia el último trimestre, 

en donde siempre entran las prisas. También —y esto hay que reconocerlo— es típico de los primeros años 

de ejercicio presupuestal, en donde se van acomodando. 

 

Tenemos cifras, ciertamente nosotros estamos ahí en la tabla media. Nos están reuniendo la Secretaría de 

Finanzas, tenemos los datos porque ellos finalmente también, al igual que ustedes, están preocupados y 

ocupados de que se ejerza el recurso en tiempo y en forma. 

 

Si nosotros comparáramos, porque éste fue un ejercicio que tuvimos con el señor secretario de Finanzas la 

semana pasada, el ejercicio presupuestal 2007-2006, vamos abajo, pero si lo comparamos con el ejercicio 

presupuestal 2001-2004 vamos un poco arriba, que esto es un poco como en tiempos electorales. O sea, no 

podemos comparar un año contra otro, no podemos comparar elecciones del 2000, 2003, 2006, 2009, que 

creo, y obviamente no es una excusa, que es parte también de la dinámica que se tiene al incorporarse 

nuevos equipos, el recibir, salir. 

 

Hoy nosotros ya tenemos claro cuáles son los proyectos que le estamos subiendo aquí a la Cámara de 

Diputados federal, ya tenemos idea de cuáles son los proyectos que vamos a subir para que se negocie en el 

Presupuesto de Egresos de la delegación. Tenemos los equipos integrados y esperamos poder salir con 

oficios de preinversión en noviembre y diciembre y reiterarle que haremos y daremos buenas cuentas para el 

cierre del ejercicio del Presupuesto. 
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Diputado Christian, en relación a las preguntas. El tiempo que nosotros estamos fijando es un año si los 

recursos son suficientes, sí y si hay cooperación de sectores privados, sí. Ya lo estamos desarrollando, de 

hecho uno de los ejemplos más claros fue el corredor de Avenida Universidad. 

 

Cuando nosotros llegamos tenía una serie de papeleras, son macetas que se usaban como  papeleras. 

Firmamos un convenio de colaboración con el grupo Italianis, donde ellos se comprometieron a sembrar la 

planta en forma conjunta, y además fue una participación interesante porque se desarrolla un poco la 

cultura, que es parte de las políticas del grupo Italianis, de sembrarlas con sus empleados y de darle 

mantenimiento, porque ello es problema de todo lo que es ecologías en mantenimiento. 

 

Entonces ellos le dan mantenimiento, sembraron la planta y otras plantitas que tienen ahí —que por cierto 

están muy bonitas—, y nosotros solamente adquirimos el compromiso de darle mantenimiento en términos 

de agua, porque ellos no tienen accesibilidad al agua tratada. 

 

Sí lo estamos haciendo, ya tenemos además hecho cuatro o cinco convenios de colaboración. Sí hay algunos 

grupos empresariales que quieren adoptar algunos camellones, algunos parques. Estamos trabajando con la 

Secretaría de Desarrollo Urbano, que hemos tenido una buena relación, porque también —y esto es 

perfectamente entendible— los inversionistas lo que quieren en un momento dado es que se haga algo de 

publicidad, pero que tampoco se cuelguen, porque no se vale poner ahí anuncios gratis, porque entonces 

mejor les cobramos lo que tienen que cobrar por  derechos de publicidad y nosotros mantenemos los 

camellones o los parques, pero sí, sí lo estamos haciendo, diputado. 

 

Diputada Cruz. Comentarle. Yo sé que es un tema muy controvertido y controvertible. Las cifras que 

nosotros tenemos —y creo que no es la mesa— de acuerdo al Instituto Nacional de Estadística, Geografía e 

Informática, somos hoy menos vecinos en  Benito Juárez que en el año 2000.  
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La última cifra que se sacó inclusive en el año 2006, que fue el Conteo de Población y Vivienda de 2005, 

como usted sabe, los censos se hacen en los años cero y los conteos de población y vivienda son en los años 

cinco. Eso por lo que usted comentaba del crecimiento poblacional. 

 

Ciertamente —y creo que tampoco es tema y ha sido ya muy comentado y muy discutido— el crecimiento 

de las construcciones de diciembre de 2000 a diciembre de 2006 se realizaron más de 30 mil acciones de 

vivienda, la mayor parte de ellos son departamentos. Prácticamente nadie construye una casa nueva en la 

delegación, inclusive con Gaby le estábamos comentando que los condominios éstos horizontales, por el 

valor de la tierra no son rentables. 

 

Se han disparado los precios o se dispararon los precios, sobre todo antes de que entrara el Programa de 

Desarrollo Urbano Delegacional, que mucho se ha hablado de él, pero que finalmente es hasta donde yo 

tengo entendido, el programa más avanzado, por lo menos en tiempo. Se publicó a través de la Asamblea de 

acuerdo a sus facultades, la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, en mayo de 2005. 

 

Hay una gran cantidad de delegaciones que están trabajando todavía con los programas delegacionales de 

1997. se incrementaron impresionantemente los precios hasta ese momento, a partir de mayo de 2005 han 

bajado el costo del terreno, del suelo, porque se redensificó, ya no se pueden hacer como en los años 

anteriores, grandes construcciones en todos lados y eso aplaca un poco. 

 

Sin embargo, qué estamos haciendo en materia de drenaje. Desazolvar. Creo que ejemplo de la gran labor 

que se hizo por parte de la delegación Benito Juárez fue —y esto sin decir que no hubo problemas, no hubo 

mayores problemas—, fueron encharcamientos, encharcamientos afortunadamente en las más de las veces 

por horas y en un año totalmente atípico y además no sabemos qué pueda venir el año que entra, porque 

nadie lo está previendo, no sabemos, lo estamos enfrentando, pero sí es una labor de todos los días, no 

solamente en época de lluvia, sino en épocas sobre todo de esteaje. 
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Ahorita que nos da tiempo es en la mañana y en la tarde. Sabemos que el problema de drenaje es un tema 

que se ha comentado. 

 

En términos de agua, qué estamos haciendo. Se estána punto de inaugurar —hasta donde yo tengo 

entendido, será quizá para noviembre, noviembre, diciembre— ya están dos pozos que le darán viabilidad a 

la parte sur-oriente de la delegación. Uno de ellos en la Alberca Olímpica, otro de ellos en la colonia 

General Anaya… 

… el Tlacoquemecátl, también muy controvertida, muy controvertible.  

 

Si queremos comentar que se están cubriendo los últimos requisitos por parte del Sistema de Aguas del 

Distrito Federal, quien es quien tiene el recurso, no es la Delegación Benito Juárez, —lo quiero aclarar—, es 

una inversión que va en un presupuesto a mitades. El gobierno federal a través de CONAGUA, el gobierno 

del Distrito Federal a través del Sistema de Aguas. 

 

En el parque de Tlacoquemecátl, salió ahí algunas cuestiones que el parque estaba catalogado. Ciertamente 

está catalogado no se tenía el Consejo de Salvaguardas, ya se creó el Consejo de Salvaguardas. Ya el 

Instituto, ¿es de Bellas Artes o de Antropología? Del INHA, le emitió un comunicado y esto es en el 

transcurso de esta semana.  

 

El Sistema de Aguas conoció del proyecto y le dice: por mi parte no hay ningún problema para que se haga 

el pozo. En ese sentido estamos trabajando y obviamente estamos trabajando en lo que seguramente no 

hemos dado buenos frutos, que es prácticamente la cuestión de tipo educativo.  

 

Se hablaba y no son excluyentes de que las verdaderas soluciones se tienen que dar en términos de 

reparación de fugas, nadie lo está cuestionando, en términos de una óptima utilización del agua, de tener 

sistemas alternativos para la utilización doble en agua de casa-habitación, de edificios sustentables. Todo 
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eso se está haciendo y lo seguiremos reforzando con la colaboración de autoridades federales, 

particularmente del agua, del Sistema de Aguas del Distrito Federal. 

 

En tema de estacionamientos, es un problema que tenemos. Estamos nosotros esperando la resolución de la 

Secretaría de Desarrollo Urbano. Hace un par de meses le mandamos, lo que nosotros hemos denominado: 

El PICE, el Programa de Incentivos para la Construcción de Estacionamientos, lo están revisando. En donde 

nosotros pretendemos: 

 

1. Que los estacionamientos no se cuantifiquen como pisos de construcción 

2. Que haya y que nos modernicemos en un momento dado, para que inclusive algún edificio 

habitacional. 

 

Esto es una cuestión de concepción. Si nosotros tenemos, que le darían en un momento dado la viabilidad 

para los cajones de estacionamientos, tenemos que pensar en alternativas diferentes. 

 

Pueden ser cuatro pisos de estacionamiento, dos de ellos estacionamiento público, que nadie lo tiene y que 

inclusive pensemos, no es que vaya a ser el gran negocio para los inquilinos, pero si de eso ellos pudieran 

pagar el mantenimiento, que en muchos de los edificios en la Delegación Benito Juárez, son los 500, o los 

800 o los mil, mil 500 por departamento. 

 

Pensemos que a la mejor pudiéramos nosotros, sin que se contabilizarán tener estacionamientos públicos 

operados por compañías que designen los condóminos, que no se mezcle, el estacionamiento público, con el 

estacionamiento de los condóminos, pero que sí generen una serie de beneficios, como pudiera ser, el que 

los condóminos no tuvieran que pagar mantenimiento y creo que con eso estaría fabuloso.  

 

Esas son las cosas que nosotros estamos sugiriendo en el programa de incentivos para la construcción de de 

estacionamientos. Que se les pudiera en un momento dado, dar una mayor altura en algunas zonas, exentar 
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de pagos de derechos, de impuestos y algunos servicios que se puedan tener. Dar la factibilidad para meter 

nuevas tecnologías en estacionamientos como pudieran ser, estacionamientos hacia abajo, totalmente 

electrónicos. 

 

El tema de la basura es un tema difícil. Nosotros estamos generando 700 toneladas de basura diariamente. 

Hoy, precisamente el gobierno de la ciudad se enfrenta a un problema muy grave, muy, muy grave, en 

términos de la edad del parque vehicular del gobierno de la ciudad. 

 

Nosotros hemos hechos cálculos y se necesitan de 3 mil a 4 mil millones de pesos, simplemente para 

poderle dar actualidad al parque vehicular y la mayor parte va con la cuestión de basura.  

 

Sabemos la problemática que se tiene con el Bordo, con el Bordo de Xochiaca, que están a punto de 

cerrarlo, ya no cabemos, seguramente se va a resolver. Estamos pendientes de ese tema, diputada. 

 

La cuestión de los mercados, ¿cómo se cruza esto? Precisamente una de las cosas que nosotros estamos 

viendo, es que al menos y no quiero hablar de temas que no conozco, al menos en Benito Juárez, desde 

nuestra perspectiva los mercados en Benito Juárez están orientados y están llevados a morir. A la mejor 

algunos de especialidades no. Nosotros tenemos solamente uno de especialidades eléctricas, de chácharas, 

que son los de Portales, que además, no es tan importante, por cierto. En San Simón, curiosamente, ¿no?, 

esos tienen un cierto atractivo. 

 

Nosotros nos hemos metidos y la solución que nosotros vemos precisamente es, hacerlos competitivos, 

asignándoles estacionamientos por un lado. Cambiándoles el uso, porque hoy, por hoy, no tienen valor 

especial el ir a un mercado, salvo que la frescura, ir con el marchante, la historia, la tradición, pero eso se va 

acabando con el tiempo. 
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¿Qué es lo que nosotros queremos? Modernizarlos, dotarlos de cajones de estacionamiento para que en la 

noche también puedan servir y sobre todo, lo que está ahorita en la tendencia mundial, es hacerlo con usos 

mixtos. Porque además, eso nos reduciría muchas cosas. Yo vivo en la parte de arriba y puede ir en una 

forma natural hacer el mercado, ¿adónde?, abajo. 

Ahí ya me está dando una ventaja competitiva, en lugar de ir a Wal-Mart, o de ir a Gigante, bajo y compro. 

Obviamente se tendrá que cambiar esto y ese es el objetivo que nos lleva. 

 

Diputado Gerardo Villanueva. ¿Qué pretendemos nosotros con la cuestión esta de la biblioteca virtual? 

Efectivamente, aumentar la cuestión de protección civil y prevención del delito, que son las facultades que 

tenemos los jefes delegaciones. 

 

La campaña de Boletazo. La campaña de Boletazo precisamente, tratando de ver cuáles son algunos de los 

problemas que tienen los mercados, es precisamente que no aceptan las terminales. Yo personalmente me 

reuní con el director general de Boletazo y lo primero que le dije: si, pues no se vale que les cobren lo poco 

que les pueden cobrar en un momento dado, porque si precisamente de lo que se trata es de aumentar la 

venta y obviamente las utilidades para que no se mueran. 

 

Con toda honestidad le digo, la Compañía Boletazo, primero que nada es una cuestión de afiliación 

voluntaria. Por otro lado, desde el punto de vista, no mío, porque yo no tengo la autoridad moral para decir, 

si es o no es. Pero de acuerdo a los comentarios que nos han hecho los locatarios, es bastante accesible, 

porque estamos hablando de 90 o 93 pesos al mes, sin límite de operaciones por terminal. Entonces, la 

verdad, lo que nosotros hicimos fue: 

 

Primero. Sentir cuál es la problemática y no hacer oídos sordos a algo que estamos viendo, que son las 

necesidades de los mercados. 
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Por otro lado, oír la oferta desde el punto de vista económico con las personas de Boletazo, sentarnos y 

darles, por lo memos una alternativa para esto, que particularmente la Delegación Benito Juárez, si es un 

handicap en contra que tienen los dueños de los establecimientos. 

 

La poda de árboles, —déjeme ver, porque es un número—, para el poda 2007, estamos planteando 11 mil 

500 al primero de octubre, traeremos 12 mil ya realizado. Ciertamente es la demanda más sentida dentro de 

la delegación y para este año, nosotros estaremos llegando aproximadamente a 16 mil podas.  Si quisiera 

comentarle, señor diputado, que tuvimos ahí unos recursos para proyectos precisamente. 

 

Hoy por hoy, tenemos georeferenciados todos los árboles de la delegación. Es un sistema interesante que 

obviamente lo quisiéramos compartir con ustedes, esto, que es lo que nos permite saber quiénes, de qué 

especie, qué edad tienen, cuál es la masa arbórea que tienen y cómo podemos nosotros optimizar en 

términos de tiempo y en términos de recursos las famosas “podas” que definitivamente, año con año hay. 

 

Obviamente será cuestión de platicarlo con la Secretaría del Medio Ambiente. Creo que la norma, la cual 

obviamente estamos obligados en primerísimo lugar en cumplirla, es un tanto cuanto estricta y un tanto 

cuanto difícil para nosotros, porque casi, casi, quieren que hagamos peluqueada de estilo.  La verdad es que 

tenemos un gran rezago y no nada más córtale dos ramitas… 

 

(sigue turno 14) 

… y un tanto cuando difícil para nosotros, porque casi, casi quieren que hagamos “peluqueada de estilo”. La 

verdad es que traemos un gran rezago y no nada más “córtale dos ramitas”… 
 

El diputado : “Casquete corto” 
 

El ciudadano : … la verdad es que para pasarle otra vez, y además 

tenemos una gran problemática en la delegación, que como ustedes lo saben y la conocen, es una delegación 

ya madura, hay una gran cantidad de árboles que fueron sembrados en su momento, que no debieron 
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haberse sembrado; hoy estamos resolviendo, estamos resintiendo la problemática de haber sembrado hules, 

jacarandas, eucaliptos y colorines, que son muy bonitos, muy bonitos, porque usted no los barre, es lo que 

yo les digo. El hule es un árbol precioso, sí porque no te ha reventado el pavimento, tu casa o la barda. No 

tenemos capacidad, ésas sí son operaciones extraordinariamente costosas, muy delicadas y luego, quitamos 

el árbol y dejamos el hoyo, entonces estamos cumpliendo con la normatividad, pero sí traemos un déficit 

que obviamente, solicitaremos en los recursos del presupuesto normal, algunas cuestiones interesantes. 
 

Hoy, señor diputado, le puedo comentar que ya reprocesamos parte de la poda, compramos una trituradora y 

la estamos reinsertando en los parques, en los jardines. Esto se compró con recursos adicionales que 

tuvimos en el año 2006, ya no nos es suficiente, la problemática de las podas es grave, tenemos que comprar 

una trituradora mayor; nosotros somos la única delegación que seguimos manejando la planta de 

transferencia para poder triturar el producto de las podas normales y extraordinarias que se hacen bajo 

contratos de obra por contrato —valga la redundancia— porque el concepto más caro en la poda que se nos 

cobra, no es la poda per sé, sino es el traslado de las ramas, por qué, porque básicamente estamos 

trasladando aire y además es muy costoso y ya no se los están recibiendo. Para el año que entra 

compraremos una trituradora para inclusive, dar el servicio y comercializarlo; el servicio de trituración de 

poda, que tampoco es fácil porque en algunas de nuestras colonias, por ejemplo, aproximadamente en el 

límite con la delegación Iztapalapa tenemos la plaga del muérdago, que ésa sí la tenemos que aislar, porque 

si no, se nos va a infectar toda la delegación. 

Ciertamente, referente a la iluminación tomamos nota, precisamente acabamos de entregar una obra en la 

colonia Nativitas y pues ya les entró el celo y ahora todas las colonias quieren; es cuestión de ir cambiando 

poco a poco, la iluminación que está en la colonia Nativitas ya es con nueva tecnología que es hacia donde 

vamos. 

 

Cómo se hace para convivir con los más necesitados y los programas de desarrollo social. Ciertamente, 

podríamos hablar un buen rato sobre la cuestión de programas sociales; no tenemos una gran cantidad de 

recursos de aplicación directa, los pocos que tenemos los redireccionamos, más que redireccionarlos, los 

readaptamos; ya publicamos las reglas de operación y lo que estamos haciendo —en palabras llanas— es 
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repaquetearlos; no es la cuestión de tipo asistencialista de decir: te voy a dar los 300, los 400 o los 500 pesos 

y ojalá y te ayuden en algo. Primero estamos haciendo una evaluación social en donde por primera vez 

tenemos —hasta donde yo tengo entendido, por lo menos en la delegación— un Comité de evaluación 

social de las personas a las cuales se les van a asignar y estamos metiendo un componente muy importante y 

novedoso que para nosotros es una persona alrededor de una familia, entonces, si se le asigna un recurso a 

una persona en efectivo, también se le asigna una cuestión de tipo despensa, pero se le da derecho, y aquí es 

un tema interesante— porque son derecho y obligación a servicios de salud, de cultura, de deporte, porque 

nosotros sentimos en la concepción de la administración en Benito Juárez que no sólo basta con dar el 

dinero y que es un desarrollo integral, familiar y ésa es parte de lo que estamos haciendo y obviamente, 

haciendo y estirando lo más posible los recursos que tenemos. 
 

El año pasado la Unidad Médica para la Mujer. Todos los días estamos saliendo con esta unidad médica que 

particularmente ataca problemas médicos relacionados con mujeres: colposcopía, detección de cáncer 

cervicouterino y detección de cáncer en mama. Estamos saliendo a las colonias, a todas las colonias; 

curiosamente no hay una gran diferencia, es curioso, en las colonias de clase media-alta o media-media, con 

las de clase media-baja, no hay una diferencia sustancial en el número de servicios que se otorgan y son 

servicios interesantes. Tenemos brigadas, en las que se dan servicios de psicología, de orientación, de 

consumo; ya están participando la Procuraduría Federal del Consumidor, algunas instancias del gobierno 

local y llevamos toda una caravana, en donde arreglamos zapatos, artículos eléctricos, cortamos el pelo, 

damos consulta médica y eso es parte de lo que estamos haciendo para que la convivencia, como usted bien 

lo señala, de las personas que menos tienen, pueda ser un poquito más llevadera. 
 

En relación con las áreas verdes, incorporar las azoteas, sí, éstas son partes del proyecto que en términos 

urbanísticos se conoce como la quinta fachada. Creo que es un anhelo viejo, que no se ha podido estructura, 

que hay que darle una forma de por qué, cómo y cuándo y de motivar a la gente, por supuesto que sí se 

puede hacer y estaremos atentos; ya hay algunos desarrolladores que lo están incorporando a sus conceptos 

de desarrollo como —repito— la quinta fachada. Esto es lo que yo he atendido, les agradezco el tiempo que 
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nos han brindado y si alguna pregunta quedó sin contestar, si ustedes me la refieren o me la pudieran 

mandar, por su comprensión y sobre todo, por su dinerito, se los agradeceremos. 
 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, licenciado Germán de la Garza 

por participar en esta reunión, por su exposición y por la respuesta que ha dado a las diputadas y diputados 

de esta Comisión. Estimo que se cumplió el objetivo de esta reunión de trabajo, repito, el acuerdo de la 

Comisión del Distrito Federal tiene por espíritu ayudar a que los gobiernos delegacionales obtengan mejores 

condiciones para hacer ese trabajo que día a día es tan difícil de contacto con la población y genera 

innumerables demandas de necesidades que tiene la gente y que sin duda, con la información que usted nos 

está ofreciendo y con las respuestas que nos está dando, impulsaremos estas propuestas hasta que podamos 

dar buenas noticias. 
 

El debate lo vamos a dar —repito— están las normas para la participación de todas las comisiones para la 

construcción del presupuesto 2008;existen ahora algunas prevenciones para que los proyectos específicos en 

los cuales pudieran encuadrar las propuestas que nos han traído los jefes delegacionales que hasta ahora han 

participado, de pronto no exista —vamos a decirlo amablemente— ningún truco de parte de la Secretaría de 

Hacienda y que en el momento en el que se publique el presupuesto, al mismo tiempo estos anexos estén al 

tanto y que sepamos con toda claridad qué sí y qué no.  

 

Entonces, por su participación licenciado Germán de la Garza, muchísimas gracias y a los diputados y 

diputadas, también mi agradecimiento por su participación. 

 

---o0o--- 

 

 

 

 


